
15 лет военному столкновению  
с Грузией - 17:00

День, изменивший 
ход истории 

Продолжение на стр. 14 ‣

Константин ГЛЫБА

Кажется, новомодное увлечение 
нейросетями охватило  
не только обывателей,  
но и кинематографистов. 

Так, при помощи высоких технологий 
недавно «оживили» Владислава Галки-
на для некоторых сцен сериала «Дивер-
сант». Что понравилось, к слову, далеко 
не всем.

Высоцкого 
в фильме 
сыграет 
компьютер

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Я зной и страшный
В Краснодарском крае прогнозируют аномальную жару. Правила выживания.

У чиновников отбирают иномарки 
На чем они  
ездили  
в советские  
времена
Читайте на стр. 6 - 7 ‣
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Геленджик    97,8  FM
Анапа             89,5  FM

Газета нашего региона ★ Кубань

Мария ЧАЛАЯ 

Конверт  
с путевкой  
на Мальту  
у девушки пропал.  

32-летняя Жанна Спе-
циальная из Геленджика 
получила титул «Миссис 
Россия» на всероссий-
ском конкурсе красоты. 
Она стала лучшей среди 
33 замужних финалисток 
и получила главный приз 
- путевку на Мальту, но на-
столько сильно обрадова-
лась своей победе, что в 

тот же вечер потеряла все 
награды.

- Во время финала я бы-
ла в полнейшем шоке и 
очень сильно старалась 
не заплакать, чтобы не 
растеклась тушь по все-
му лицу, вся дрожала и 
даже пропал дар речи. В 
этот момент было совер-
шенно не до подарков. Я 
просто наслаждалась мо-
ментом, и все конверты 
куда-то делись. В одном 
из них был сертификат на 
Мальту. Но я буду связы-
ваться с организаторами 
и попытаюсь все восстано-

вить, - рассказала Жанна 
Специальная.

Кстати, фамилия Специ-
альная - это девичья фами-
лия победительницы. Когда 
она вышла замуж за сво-
его супруга, офицера, ме-
нять ее не стала. 

Жанна призналась, что 
на конкурс попала случай-
но. 

- Давно мечтала попасть 
на мастер-класс по эпок-
сидной смоле и вылить 
свои собственные часы 
на кухню. И когда пошла 
на урок, его вела  красивая 
женщина, которая оказа-

лась «Миссис Геленджик 
- 2022». Она обмолвилась, 
что скоро будет новый ка-
стинг, и позвала меня. Я со-
мневалась в себе, потому 
что я типичная мамочка, 
но в конкурсе решила по-
участвовать больше для то-
го, чтобы привести себя в 
порядок, - говорит Жанна.

У Жанны трехлетняя 
дочь и любящий муж. 
Сейчас она в декрете, и 
перед конкурсом скинула 

12 килограммов, а также 
полностью поменяла стиль 
и перекрасила волосы. 
Стала    ходить в солярий, 
а вместо бутербродов ела 
хлебцы с авокадо.  

  Теперь Жанна больше 
похожа на живую Барби, 
чем на домохозяйку.

«Миссис Россия - 2023» из Геленджика потеряла 
главный приз конкурса красоты
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НАУКА
На Земле 
обнаружены 
инопланетные 
вирусы

ЭКОНОМИКА
Сколько стоит 
собрать ребенка 
в школу 
в 2023 году

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Александр ГАМОВ, Игорь ЯКУНИН

Глава Якутии 
Айсен Николаев 
рассказал о на-
водчике танка 
«Алеша», экипаж 
которого остано-
вил восемь бро-
немашин ВСУ.

В субботу, 5 ав-
густа, стало извест-
но, что экипаж танка «Алеша», разгромившего 
бронетанковую колонну ВСУ (см. видео на сайте 
KP.RU), представили к наградам. Звание Героев 
России получат Расим Баксиков, Александр 
Леваков и Алексей Неустроев.

Ролик с подвигом российского экипажа стал по-
пулярным не только в нашей стране. Его с интере-
сом смотрели многие в мире - и в Европе, и в Азии.

Мы дозвонились на малую родину Неустроева, 
главе Республики Саха (Якутия) Айсену Николаеву.

- Айсен Сергеевич, весь экипаж танка «Але-
ша», в том числе и ваш парень из Якутии, пред-
ставлены к званию Героя России. Вы не успели 
еще познакомиться с его родственниками?

- Конечно, мы родных нашего Алексея Неустроева 
знаем. Они из Усть-Алданского района. Я должен 
был с ними встречаться в воскресенье у них в селе. 
Но у нас горе в республике, скончался наш первый 
президент Михаил Ефимович Николаев, и я воз-
главляю комиссию по организации его похорон.

- Вы с Алексеем еще не говорили по теле-
фону?

- Надеюсь, у нас будет такая возможность в самом 
скором времени. Знаю, он сам очень скромный па-
рень, из простой, обычной сельской семьи, несколь-
ко братьев у него, мать и отец. Я с огромным удо-
вольствием и гордостью с ними буду встречаться.

- А танк назвали «Алешей», потому что Алек-
сей - его наводчик?

- Вот этого точно сказать не могу, надо у него 
спросить.

Репортаж с незалежной > стр. 5.

 � ГЕРОЙ

«Наш простой 
сельский парень»

В армию до 30 лет 
и налог 
на сверхприбыль
Валентин АЛФИМОВ

Президент подписал 
сразу несколько важных 
законов. Рассказываем, 
о чем главные из них.

�  ПРИЗЫВНИКИ 
СТАЛИ СТАРШЕ

Большая часть из законов ка-
сается армии. В частности, при-
зывной возраст в России теперь 
продлевается до 30 лет (был - до 
27). При этом минимальный 
остается пока на прежнем уров-
не - 18 лет. Другими словами, все, 
кому от 18 до 30 лет, теперь смо-
гут быть призваны на срочную 
службу.

Что надо поднимать призыв-
ной возраст, говорили и раньше. 
Сергей Шойгу предлагал сделать 
возраст призыва от 21 до 30 лет. 
Собственно, верхняя планка так 
и поднята, а нижняя осталась на 
прежнем уровне. Закон вступит в 
силу с 1 января 2024-го.

Что важно! Закон обратной силы 
не имеет. То есть граждане, кото-
рым исполнится 27 лет в этом году, 
под призыв в 2024 году не попадут.

� КОНТРАКТ ПО-НОВОМУ
Этот же закон регулирует и во-

просы заключения военных кон-
трактов. Срочники или запасни-
ки смогут его заключать на год и 
меньше:

 � в период чрезвычайных ситуа-
ций (в том числе при стихийных 
бедствиях);

 � для участия в походах кораблей;
 � для поддержания международ-

ного мира и безопасности;
 � для пресечения международной 

террористической деятельности за 
пределами страны.

А если в России объявят моби-
лизацию, военное положение или 
военное время, то контракт может 
быть заключен:

 � на год и меньше с теми, кто на-
ходится в запасе;

 � на год со срочниками или за-
пасниками.

� С ПОВЕСТКОЙ - 
НЕВЫЕЗДНОЙ

Получивший повестку военно-
обязанный россиянин автомати-
чески становится невыездным. 
Такой закон тоже подписал Вла-
димир Путин. Это временный за-
прет. Как только призывник при-
дет в военкомат, он будет снят, 
и границы снова станут откры-
тыми.

�  БЛОКИРОВКА СЧЕТОВ 
ИНОСТРАНЦЕВ

Деньги и счета иностранных 
граждан, которые попали под 
санкции в России, будут забло-
кированы. Это касается не толь-
ко физических лиц, но и стран, 
организаций и всех юридических 
лиц. Под блокировку попадают 
все операции с деньгами или иму-
ществом. Если кто-то попробует 
обойти этот запрет, то банк, ко-
торый в этом помогает, может ли-
шиться лицензии.

� В РОДНЫЕ ПЕНАТЫ
Активы российского бизнеса те-

перь будут быстрее переводиться 
под российскую юрисдикцию. Это 
еще один закон, который подпи-
сал Владимир Путин. Этот доку-
мент позволит через суд вычер-
кивать из структуры владельцев 
наших компаний иностранцев 
(частных лиц или компании) из 
недружественных стран.

� ЗАКУПКИ ДЛЯ СВО
Они теперь станут проще. По 

закону, который тоже подписал 
Владимир Путин, Минобороны 
для нужд армии в спецоперации 
сможет заключать контракты в лю-
бой форме, если закупки ведутся у 
единственного поставщика. Как го-
ворят эксперты, это поможет в разы 
снизить бюрократию и исключит 
волокиту при небольших закупках 
для воинских частей. Кстати, закон 
в том числе позволяет даже распла-
чиваться наличными.

� ДОСТУП К ГОСТАЙНЕ
Лица, которые имеют доступ к 

гостайне или просто секретной 
информации, перед выездом за 
границу должны будут поставить 
об этом в известность ФСБ и СВР 
(Службу внешней разведки).

Еще по этому закону расширяет-
ся список оснований, по которым 
к гостайне могут не допустить. 
Разрешение не дадут, если у вас 
или родственников есть недви-
жимость за рубежом или счета в 
иностранных банках.

НОВОЕ В ШКОЛАХ
 � Подписан закон о об обязатель-

ном привлечении школьников к 
общественно полезному труду.

 � С 2024/2025 учебного года поя-
вится предмет «Основы безопасно-
сти и защиты Родины». Он придет 
на смену ОБЖ.

 � С этого учебного года выпуск-
ники будут получать серебряные 
медали «За особые успехи в учении» 
II степени.

� НАЛОГ НА СВЕРХПРИБЫЛЬ
Компании, которые получили 

сверхприбыль, заплатят дополни-
тельный налог - 10%. Это одно-
разовая выплата, которая коснется 
только те организации, которые за 
2021 - 2022 годы заработали больше 
1 миллиарда рублей.

Кстати, в этом законе есть ис-
ключения. От выплаты допналога 
освобождаются компании малого 
и среднего бизнеса, нефтегазовые 
компании или добытчики угля.

�  УПРАВЛЯЮЩИЕ КОМПАНИИ
Управляющую компанию можно 

будет менять не чаще раза в год. 
Этот закон направлен на борьбу с 
захватом жилых домов. Уже не раз 
происходили такие случаи, когда 
одна управляющая компания вкла-
дывала свои средства, налаживала 
все процедуры, а потом приходил 
конкурент, подкупал собственни-
ков (или подделывал протоколы 
собрания жильцов) и захватывал 
управление в доме.

Глава «Ростеха» Сергей Че-
мезов рассказал президенту, 
как концерн прожил последний 
год. По словам Чемезова, 90% 
вооружений, которые исполь-
зуются в СВО - от бинокля до 
авиации, - их производства. 

«Все объемы, которые сегодня 
требуются для Министерства 
обороны, мы полностью за-
крываем», - отчитался глава 
компании. 

В ответ Владимир Путин 
поручил еще нарастить произ-

водство беспилотников «Куб» 
и «Ланцет», которые эффек-
тивно показали себя в зоне 
СВО. «Удар мощный, любая 
техника не просто горит, а еще 
взрываются и боекомплекты», 
- отметил глава государства.
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 � Росгвардия получит на вооружение тяжелую военную технику.
 � Силовики, МЧС и ЧОП смогут сбивать воздушные, подводные и другие бес-

пилотники.
 � За работу в незарегистрированных иностранных неправительственных ор-

ганизациях может грозить до двух лет тюрьмы.
 � Введены штрафы до 400 тысяч рублей за нарушение правил движения для 

тяжелого или крупногабаритного иностранного транспорта.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

КАКИЕ ЕЩЕ ЗАКОНЫ ПОДПИСАЛ ПРЕЗИДЕНТ
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Каждый третий россиянин работает даже 
на отдыхе. Это показал опрос, который 
«Комсомолка» провела среди читателей 
в соцсетях. В связи с этим мы спросили:

А вам удается в отпуске 
отдохнуть от работы?
Елена ДРАПЕКО, депутат Госдумы:

- Не удается, я работаю в отпуске - в регионах. Наш спикер 
Володин говорит нам, депутатам: нет у вас сейчас никаких 
отпусков. Есть проблемы с переходом на российское зако-
нодательство в новых регионах. Я недавно была в Горловке и 
Донецке - подробно говорили о законодательных процессах. 
В августе еще поеду в Петербург, на дачу в Семагино, там 
все заросло давно, придется разгребать.

Анфиса ЧЕХОВА, телеведущая, актриса:
- У меня вообще нет разделения между работой и отдыхом. 

Я вечный странник. Люблю изучать разные культуры. Путе-
шествия по миру - часть моей жизни. И я на выезде делаю то 
же, что делаю в Москве. Работа в онлайне. Могу проводить 
эфиры из любой другой страны, где бы я ни была.

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель-фантаст:
- Удается, хотя в последние годы нечасто. Вот сейчас в от-

пуске я побывать не успел. Началась большая писательская 
поездка из Питера во Владивосток. Писатели встречаются 
с читателями на маршруте. Я присоединюсь в пути, подся-
ду, наверное, в Чите и доеду до Владивостока. И там будет 
большой книжный фестиваль - ну вот такой отпуск. А на его 
излете в Питер съезжу с семьей - хотя и там тоже будет эле-
мент работы, но и отдыха тоже.

Андрей КНЯЗЕВ, глава московской коллегии 
адвокатов «Князев и партнеры»:

- Мне не удается - я же глава коллегии, и все администра-
тивные дела мне шлют. Даже если я предоставляю справку, 
что я в отпуске и не могу прилететь из Турции или из Сочи в 
Москву - это, в общем, законное основание для непоявления 
в суде. На конец августа есть планы в Таиланде отдохнуть, 
но вернусь к сентябрю обязательно.

Роман ВИЛЬФАНД, 
научный руководитель Гидрометцентра:

- Я в отпуске почти всегда отвечаю на типичные вопросы 
по телефону: когда же наступит настоящее лето? Для меня 
отпуск - это возможность привести в порядок в голове и в 
бумагах ту работу, научную статью, до которой на работе 
руки не доходили. Продумать до конца некоторые задачи и 
потом обсудить на ученом совете.

Лео БОКЕРИЯ, кардиохирург, 
экс-глава Центра имени Бакулева:

- Если я отрываюсь от Москвы, то обычно уезжаю в древний 
и любимый город Поти в Грузии. Там же 50 км песчаных пля-
жей, и там очень удобно детей учить плаванию. Неподалеку от 
тех мест я родился - какая может быть там для меня работа? 
Когда туда уезжаю, мне с работы звонят редко. А я там со-
зерцаю башмалу, ее еще называют мушмула. Это большое 
дерево, на нем ягоды с огромной косточкой золотого яркого 
цвета. Ну какая под таким деревом работа?

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: экономика

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Минтранс готовит еще 
штраф для водителей.

«Старый штраф лучше новых 
двух!» - решили в правительстве. И за-
думали возродить одно наказание для 
водителей, которое действовало до 
2021 года. Речь идет о штрафе за 
превышение средней скорости 
на участке дороги. Такие поправки 
в Кодекс об административных право-

нарушениях разработал Минтранс.
Суть этого штрафа в том, чтобы 

наказывать не только лихачей, но и 
хитрых лихачей. Навигаторы подска-
зывают им, где установлены камеры. 
А там, где их нет, некоторые водители 
давят на газ «до пола», превышая все 
мыслимые ограничения. Но как толь-
ко слышат сигнал о том, что «впереди 
камера на 70», сбавляют ход. В итоге 
избегают наказания.

Средняя скорость автоматиче-
ски высчитывается по известной 

со школы формуле: первая камера 
засекает время проезда вашего 
авто, а потом и вторая, «на выез-
де». Чтобы зафиксировать, за какое 
время машина проехала расстояние 
от одной камеры до другой. Так 
что, даже если хитрый лихач при-
тормаживал под камерой, расчет 
средней скорости выведет его на 
чистую воду. Размер штрафа  - от 
500 до 5000 рублей (в зависимости 
от того, насколько сильно превы-
шена скорость).

 � КОШЕЛЕК

Десант из «Вест» и «Грант»
Владимир НИКОЛАЕВ

В июле продажи авто 
в России подскочили 
в 2,7 раза. Самые 
популярные - 
отечественные 
и китайские марки.

«Наконец-то водители стали 
выбирать российское!» - радуют-
ся адепты импортозамещения. И 
формально они, конечно, пра-
вы. Но давайте смотреть истине 
в глаза: гигантские продажи оте-
чественных авто - не от хорошей 
жизни. Будь на нашем рынке 
европейские, американские и 
японские авто российской сбор-
ки по вменяемым ценам, в топе 
продаж были бы они. Но пока 
имеем что имеем.

А имеем мы следующее. Как 
сообщает агентство «Автостат», 
в минувшем июле в стране было 
продано 95 654 новых легковых 
автомобиля. Это в 2,7 раза боль-
ше, чем в июле прошлого года!

Лидером российского рынка 
остается Lada, на долю которой в 
июле пришлось почти 29%. Об-
ращает на себя внимание успех 
Lada Vesta, которая вышла на 
второе место после Granta. Что 
же касается первой десятки по 
объемам продаж, то все места 
в ней поделили российские и 
китайские бренды (см. «Топ-
модели»).

Как объяснил нам автоэк-
сперт, партнер компании «Ав-
тостат» Игорь Моржаретто, 

главная причина июльского 
всплеска - «эффект низкой ба-
зы». Проще говоря, нынешние 
цифры сравнивались с июлем 
2022 года, когда продажи авто-
мобилей в России были ано-
мально низкими. Западные 
бренды уходили из страны, цены 
росли, у российских автозаводов 
были проблемы с комплектую-
щими, и многие рассудили, что 
покупку машины пока лучше 
отложить.

- Тогда наш авторынок прак-
тически уперся в дно, - конста-
тирует Моржаретто.

Но есть и другая причина 
июльского всплеска продаж. С 
1 августа 2023 года правитель-
ство резко повысило утилизаци-
онный сбор на новые автомоби-

ли, ввезенные из-за рубежа. Рост 
составил от 33 тыс. до 1,2 млн 
рублей - в зависимости от двига-
теля и возраста автомобиля. Это 
означает ровно одно: машины 
серьезно подорожают.

- Так что те, кто купил маши-
ны, поступившие в страну по 
старым правилам, сэкономили 
до нескольких сотен тысяч ру-
блей, - говорит Игорь Моржа-
ретто.

И, наконец, третья причина 
такой активности покупателей - 
обесценивание рубля, из-за ко-
торого машины уже начали до-
рожать. И не только иномарки.

- Недавно «Москвич» поднял 
цены на свою продукцию. Ду-
маю, это сделает и АвтоВАЗ, - 
прогнозирует Моржаретто.

По интернету с беше-
ной скоростью расхо-
дится ролик о том, как 
вице-спикер Госдумы 
Владислав Даванков 
рассекает за рулем элек-
тромобиля «Москвич-3е».

- Чуть шумновата, - гово-
рит, - но в целом ничего.

Как рассказал сам де-
путат, машину он взял на 
заводе на тест-драйв. И к 
моменту записи видео уже 
успел обкатать.

- Четвертый день - полет 
нормальный, - оценил де-
путат.

Как тут не вспомнить 
свежее заявление Вла-
димира Путина о том, 
что все российские чи-

новники должны ездить 
на отечественных автомо-
билях. Получается, к тому 
моменту Даванков уже не-
которое время тестировал 
«Москвич». Умеют же наши 
госслужащие угадывать не 
просто откуда ветер дует, а 
куда он только собирается 
подуть!

Кстати, вот еще одно ду-
новение: как заявил спи-
кер Госдумы Вячеслав 
Володин (цитируем): «В 
скором времени начнется 
выпуск автомобилей «Вол-

га». Планируем востребо-
вать и его». Востребовать, 
то есть усадить туда чинов-
ников.

Если вы госслужащий 
и читаете эту заметку, 
не спешите хвататься за 
сердце и писать заявле-
ние на увольнение. Когда 
«Волгу» возродят, она не 
будет представлять собой 
ту печальную архаичную 
мечту советского автомо-
билиста, коей являлась 
в последние годы своей 
жизни.

В начале лета вице-
премьер Денис Манту-
ров обмолвился о некоем 
«иностранном партнере», 
совместно с которым ав-
тозавод ГАЗ может на-
чать производство новой 
«Волги». Угадайте, из ка-
кой страны может быть 
этот партнер? Если же 
без шуток, то источники 
в российско-китайских 
торговых кругах расска-
зали «КП», что в качестве 
возможного варианта рас-
сматривается автомобиль 
китайской автокомпании 
FAW.

На чем ездили 
советские вожди 

> стр. 6 - 7.

 � ИСПЫТАНО НА ДЕПУТАТЕ

Вице-спикер Госдумы - о «Москвиче»:

Чуть шумноват, 
но в целом ничего

• Lada Granta  16 250  6525  +149%
• Lada Vesta  5041  2135  +136,1%
• Chery Tiggo 7 pro max  4815  0  -
• Haval Jolion  4304  1162  +270,4%
• Geely Coolray  3931  1219  +222,4%
• Omoda C5  3809  0  -
• Lada Niva Travel  3046  379  +703,7%
• Lada Niva Legend  2989  196  +1425%
• Chery Tiggo 4 pro  2978  0  -
• Geely Tugella  1892  516  +266,6%
Всего  95 654  35 584  +168,8%

ТОП-МОДЕЛИ
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Самые популярные 
автомобили июля

Рост 
за год

Продано 
в июле 
2022 г. 

Продано 
в июле 
2023 г.

Какой же русский не любит средней езды
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Мария ЧАЛАЯ

На Кубани температура 
не опустится ниже +40 
градусов всю неделю.

В Краснодарском крае стол-
бики термометров превысили 
+40 градусов. Жарко настолько, 
что в парках Краснодара с 14:00 
до 17:00 будут приостанавли-
вать работу аттракционов.

- Уже по утрам всю неделю 
будет ощущаться невероятная 
жара, в крае температура будет 
держаться на отметках +33...+38 
градусов. Воздух накалится к 
полудню, и температура достиг-
нет +40 градусов, - сообщили в 
центре по гидрометеорологии 
и мониторингу окружающей 
среды Краснодара.

В Краснодаре жара хоть 
и без рекордных значений, 
но ощущается сильнее из-за 
эффекта термоса. Плотная 
застройка и асфальт за день 
превращают город в раскален-
ную сковороду.

В Краснодаре, как и на всей 
территории края, 8 и 9 августа 

возможен дождь и даже град. Но 
охладить воздух они не смогут. 
Ветер поднимется до 5 - 10 ме-
тров в секунду. Температура воз-
духа днем будет держаться на 
отметках +36… +38 градусов. Во 
второй половине дня и вечером 
столбики термометров подни-
мутся до +39 градусов, - уточни-

ли в центре по гидрометеороло-
гии и мониторингу окружающей 
среды города.

СОЛНЦЕ ГРЕЕТ МОРЕ
При этом жарко будет не 

только в центре края, но и на 
побережье Черного моря. На 
курортах воздух прогреется до 
+36 градусов, а ветер подни-
мется до 11 метров в секунду. 
Легкий бриз не поможет ту-
ристам охладиться, так же как 
и температура воды, которая 
продолжает нагреваться под 
палящими лучами солнца.

- В Сочи море прогрелось 

до +27 градусов. Всего на гра-
дус прохладнее будет у берегов 
Туапсинского района, Гелен-
джика и Новороссийска. А у 
берегов Анапы температура 
морской воды составляет +25 
градусов, - рассказали в кра-
снодарском центре по гидро-
метеорологии и мониторингу 
окружающей среды 6 августа.

Спастись от жары невоз-
можно будет даже в горах. Там 
температура воздуха будет дер-
жаться на таких же аномаль-
ных значениях, как и во всем 
крае. Днем воздух прогреется 
до +38…+40 градусов.

Картина дня: Кубань
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От жары кто спасается на пляже, а кто - у фонтанов.

Из-за аномального 
пекла в Краснодаре 
даже попросили 
перейти 
в режим экономии 
электроэнергии.

В такую погоду сильно 
возрастает нагрузка на 
энергосистему, проис-
ходят сбои и повышает-
ся угроза возникновения 
пожаров.

- Потребление электро- 
энергии в жару значитель-
но возрастает из-за актив-
ного использования си-
стем кондиционирования. 
В том числе промышлен-
ных, холодильного обо-
рудования, - сообщили в 
единой дежурной диспет-
черской службе Красно-
дара.

Местных жителей и ту-
ристов просят пользовать-
ся одной сплит-системой 
в доме, не пользоваться 
одновременно всей техни-
кой и пользоваться только 
исправными электриче-
скими приборами, чтобы 
не допустить короткого 
замыкания.

В Краснодаре 
просят 
не включать 
все кондицио-
неры сразу

ВАЖНО

Экстрим-жара ломает электросети 
и остановила аттракционы
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На Кубани рекомен-
дуют изменить рабо-
чий график из-за жа-
ры до +40 градусов. 
Такой показатель счи-
тается экстремальной 
температурой и опа-
сным явлением. 

Работу на открытом 
воздухе рекомендуют 
перенести на утро или 
вечер при температуре, 
которая не превышает 
+32,5°C. В другом слу-
чае рабочий процесс на 
улице необходимо орга-

низовать с перерывами. 
Так, работать можно 
по 15-20 минут. Далее 
следуют по 10-12 минут 
перерыва в прохладном 
помещении. 

- Возраст работни-
ков, которых можно 
привлекать к работе в 
жару на открытом воз-
духе, не должен превы-
шать 40 лет, - уточнили 
в краевом управлении 
Роспотребнадзора. 

Отмечается, что 
продолжительность 

термической нагруз-
ки не должна превы-
шать 4-5 часов для 
сотрудников, кото-
рые используют спе-
циальную одежду для 
защиты от теплового 
излучения, и 1,5-2 ча-
са для работников без 
специальной одежды.

Работодателям так-
же рекомендуют пра-
вильно организовать 
питьевой режим. Воды 
для сотрудников долж-
но быть достаточно. 

КСТАТИ

Роспотребнадзор рекомендует 
сократить рабочий день

 ■ КОНКРЕТНО

К счастью, ано-
мальная жара про-
длится недолго. 
Столбики термоме-
тров начнут медлен-
но падать к концу не-
дели, 11 августа.

- Сейчас мы про-
ходим пик. На этой 
неделе темпера-
тура снизится до 
+25…+30 градусов. 
В некоторых райо-
нах ожидается до +33 

градусов, но таких 
жарких дней больше 
не прогнозируется, - 
поделился начальник 
отдела мониторин-
га и прогнозирова-
ния главного контр-
ольного управления 
Краснодарского края 
Александр Колесник.

Уточняется, что 
долгожданное по-
холодание будет 
связано с тем, что 
на территорию края 
начнет заходить бо-
лее холодный воз-
дух. Также под его 
действием пройдут 
небольшие дожди.

Накал спадет
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Анна ДОБРЮХА

Профессор-геронтолог  
Алексей Москалев 
предупредил, 
что употребление 
сладостей в жаркую 
погоду усиливает 
появление морщин.

С конца прошлой недели 
Россию накрыла мощная вол-
на раскаленного воздуха. На 
черноморских курортах тем-
пература в ближайшие дни 
достигнет +40 градусов. В 
Калмыкии ожидается 43-гра-
дусное пекло. Гидрометцентр 
объявил предупреждение из-за 
аномальной жары. Прохлада 
придет только во второй по-
ловине недели.

А как сказывается ано-
мально жаркая погода на 
возрастных изменениях в на-
шем организме? Правда ли, 
что ускоряется старение, 
потеря упругости кожи или 
такие страхи преувеличены? 
Об этом мы поговорили с ди-
ректором Института био-
логии старения 
ННГУ им. Лоба-
чевского, ведущим 
телеграм-канала 
«Путь долгожи-
теля», членом-
корреспондентом 
РАН Алексеем 
Москалевым.

ЭВОЛЮЦИОННАЯ 
«СТРАХОВКА»  
РАБОТАЕТ НЕ ВСЕГДА

- В результате длительной 
эволюции человека фер-
менты нашего тела (одна 
из движущих сил обмена 
веществ. - Ред.) приспосо-
блены к эффективной ра-
боте при определенных ус-
ловиях окружающей среды. 
Среди самых важных факто-
ров - температура и кислот-
ность. При этом диапазон 
оптимальных температур 
довольно узкий, - поясняет 
ученый. - Когда становится 

слишком жарко или слиш-
ком холодно, в организме 
включаются защитные ме-
ханизмы. Однако их воз-
можности не безграничны. 
Поэтому у нас и возникает 
перегрев или переохлажде-
ние.

Как рассказывал «КП» 
главный специалист по пер-
вой помощи Минздрава РФ 
Геннадий Неудахин, исследо-
вания показали: риск пере-
грева организма особенно 
высок, когда температура 

окружающей среды при-
ближается к нормальной 
температуре тела челове-
ка. То есть при жаре в рай-
оне 36 - 37 градусов. Но 
если у людей есть какие-то 
заболевания, то теплооб-
мен может быть нарушен. 
Тогда вероятен тепловой 
удар и при меньшей тем-

пературе.

КАК ПЕРЕГРЕВ  
ЛИШАЕТ НАС  
КИСЛОРОДА

Что именно происходит 
при перегреве и как это 
влия ет на различные про-
цессы, включая возрастные 
изменения, связанные со 
старением человека? Моска-
лев перечислил возможные 
последствия:

1Нарушается работа неко-
торых белков, важных для 

метаболизма. Такие сбои в 
нейронах головного мозга 

могут привести к потере со-
знания.

2Снижается способность 
гемоглобина насыщать 

организм кислородом. Так-
же ухудшается выведение 
углекислого газа. Это мо-
жет негативно сказывать-
ся на работе всех органов и 
тканей.

3Дальнейшее повышение 
температуры может при-

водить к необратимому на-
рушению структуры белков 
(это явление называется де-
натурацией белков).

- Денатурированные белки 
сбиваются в нерастворимые 
агрегаты, снижая жизнеспо-
собность клеток, - рассказы-
вает профессор Москалев. - 
Подобные процессы, только 
медленно, развиваются у лю-

дей и с возрастом, вызывая 
старение клеток.

- Выходит, перегрев в жару 
провоцирует, ускоряет ста-
рение?

- Есть важный нюанс. Ес-
ли повышение температуры 
кратковременное, то успева-
ют сработать защитные ме-
ханизмы. Наши клетки даже 
могут переходить на повы-
шенный уровень защиты от 
будущих повреждений. Это 
замедляет старение. Напри-
мер, такие эффекты отме-
чаются при периодическом 
посещении бани или сауны 
(если у человека нет проти-
вопоказаний по состоянию 
здоровья. - Ред.). Однако 
если перегрев сильный или 
длительный, то поврежде-
ния белков могут сказаться 
на самочувствии.

- Это будет временное не-
домогание или реальное ста-
рение организма? Недавно 
вышла публикация биологов 
из Великобритании, которые 
установили, что в сильную 
жару у людей ускоряется ме-
таболизм. А ряд ученых счи-

тает, что, чем выше метабо-
лизм, тем быстрее приходит 
старость.

- Безусловно, постоянное 
влияние температуры имеет 
значение для продолжитель-
ности жизни. Например, в 
опытах было показано: если 
холоднокровных животных 
держать при меньшей темпе-
ратуре окружающей среды, 
можно продлить им жизнь. 
Что касается теплокровных, 
то когда мышам с изменен-
ным гипоталамусом (в нем 
находится центр терморегу-
ляции организма. - Ред.) не-
много понизили температуру 
тела, то они тоже жили доль-
ше. Однако исследований о 
связи скорости метаболизма, 
старения и продолжительно-
сти жизни именно у людей 
на сегодня недостаточно, 
чтобы делать однозначные 
выводы.

В любом случае жара в на-
шей стране держится не так 
долго, чтобы можно было го-
ворить о ее существенном 
влиянии на скорость старе-
ния, считает ученый.

Старайтесь оставаться в прохладных помещениях, 
особенно во время самой жаркой части дня (с 12.00 до 15.00 - 16.00).
Носите светлую, просторную одежду из натуральных 
материалов, которая позволяет коже дышать.
Не забывайте надевать головной убор, чтобы защититься 
от прямых солнечных лучей (при непокрытой голове растет риск солнечного удара).
Пейте достаточное количество воды, чтобы избежать обезвоживания. 
От редакции: врачи-эндокринологи рекомендуют утолять жажду по потребности, 
в среднем в жару требуется не менее 2 л в день. Еще один примерный 
ориентир - 35 - 40 мл воды на кг веса.
Алкоголь и кофе могут усугубить обезвоживание, предупреждает 
профессор Москалев. Поэтому их желательно ограничивать в жару 
(или восполнять потери воды после употребления таких напитков. - Ред.).
Избегайте физической активности на открытом воздухе во время самой 
жаркой части дня. Если вам нужно заниматься физической работой, 
старайтесь делать это в более прохладное время или в помещении с кондиционером.
Используйте солнцезащитный крем с высоким уровнем защиты от УФ-лучей.
Будьте внимательны к признакам перегрева, таким как: головокружение, 
слабость, головная боль или тошнота. При появлении таких симптомов 
как можно скорее найдите прохладное место и попробуйте охладиться 
(расстегнуть одежду, сделать прохладные компрессы и т. д.).

Семь правил выживания 
в знойную погоду
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Важно: если в течение 15 - 20 минут не наступает облегчение, нужно вызвать скорую. 
Также помощь врачей необходима, если тепловой удар случился у ребенка, человека 
пожилого возраста, с хроническими заболеваниями.
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ЭТО ПРИГОДИТСЯ

Ученый-геронтолог 
перечислил, какие 
меры принимает 
для хорошего 
самочувствия 
в жаркую погоду сам 
и советует другим. 
Это довольно 
знакомые нам 
советы, но у них 
есть главный плюс: 
они работают! 
Поэтому напомним:
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Зато смех 
продлевает жизнь. 
Веселитесь чаще.

Аномальная жара 
ускоряет  
старение  
организма

Здоровье

Со
цс

ет
и

Врачи не устают повторять, что избыток сахара вредит коже 
и организму в целом. В жару этот вред может усугубляться, 
предупреждает Алексей Москалев. Ученый привел убеди-
тельный аргумент, который способен отбить тягу к сладко-
му у многих. Как минимум - у тех, кто стремится сохранить 
молодость и привлекательность.

- Высокий уровень глюкозы в крови на фоне повышения 
температуры в жару может ускорить процесс старения кожи, - 
отмечает эксперт. - Поскольку такие условия способствуют 
образованию сшивок молекул белков кожи, коллагена и 
эластина.

«Поэтому в жаркую погоду стоит ограничить употребление 
сахара и сладких напитков», - советует директор Института 
биологии старения ННГУ.

Зной усиливает  
вред сахара для кожи

 ■ В ТЕМУ
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

СОЗДАТЬ ПОДХОДЯЩУЮ «АУРУ»
«Все чиновники страны должны 

ездить на отечественных автомо-
билях, - заявил президент Владимир 
Путин на встрече с руководителя-
ми предприятий обрабатывающей 
промышленности 3 августа. - Где-
то будет поскромнее, чем раньше, 
ничего страшного. Наоборот, даже 
хорошо. Все это чиновничество наше 
замечательное должно понимать, что 
нужно стремиться к развитию отече-
ственных брендов, отечественных 
автомобилей, другой отечественной 
продукции».

Такую отповедь глава государства 
дал после того, как министерства, 
ведомства и управление делами пре-
зидента просили продолжить закупки 
иномарок.

Тем временем массовый автомобиль 
для российских чиновников приоб-
ретает все более зримые черты. Вы-
пуск модели Lada Vesta Aura (на 
25 см длиннее стандартной «Ве-
сты», позиционируется как авто 
для госслужащих) гендиректор 
«АвтоВАЗа» Максим Соколов на 
днях назвал среди приоритетов 
предприятия. Так что в следую-
щем году может начаться выпуск 
«Ауры» с одновременным изгна-
нием импортных членовозов* из 
министерских гаражей.

Похоже, мы становимся свиде-
телями очередной попытки уса-
дить российских госслужащих на 
отечественный автопром. Такое 
уже было - например, Борис Нем-
цов в бытность вице-премьером 
порывался пересадить чиновни-
ков на «Волги», даже сам какое-то 
время ездил с оленем на капоте. С 
его подачи президент Борис Ельцин 
даже специальное распоряжение 
выпустил 1 апреля 1997 года - о за-
прете закупки иномарок для прави-
тельственных чиновников. Но идея 
провалилась, через два года Ельцин 
отменил свое решение. Выйдет ли на 
этот раз?

ИНОМУ И «УАЗ» В САМЫЙ РАЗ
- Идея Немцова провалилась пото-

му, что «Волга» уже тогда находилась 
в состоянии клинической смерти, ма-
шина отстала от времени, были посто-
янные жалобы на качество, - сказал 
«КП» главный редактор журнала «За 
рулем» Максим Кадаков. - Попытка 
реанимировать нижегородскую мар-
ку - это было все равно, что сейчас 
всех нас обязать перейти на 286-е ком-
пьютеры из 90-х, с этими громадными 
тяжеленными мониторами.

Ну ладно, это дела прошлые. Ны-
нешний наш автопром все-таки не 
тот, что четверть века назад. А ва-
зовская продукция - самая массовая 
в стране, и если большинство наших 

граждан ездит на таких 
машинах, то почему 
бы и чиновникам не 
разделить их судьбу?

- Да, это важно, что-
бы народ видел: чинов-
ники такие же люди, ездят 
на тех же машинах, что и простые 
граждане, - соглашается эксперт. - В 
представлениях людей чиновник - это 
важный руководитель на большой 
черной машине. Но есть же и работ-
ники районных администраций - им 
Lada Aura вполне подойдет, а кому-то 
и «УАЗ».

А как быть с чиновниками более 
высокого уровня - теми, кто на боль-
ших черных машинах: подойдет ли им 
новая «Аура», да и вообще какой-то 
другой российский автомобиль? Но 
ведь есть же и другие российские мар-
ки. Тот же «АвтоВАЗ» собирается в 
Санкт-Петербурге на бывшем заводе 
Nissan выпускать седан класса D, это 
по размеру как Skoda Octavia. Чем не 
«членовоз»?

- Скорее всего, это будет крупно-
узловая сборка из импортных ком-
плектующих под российской маркой. 
Так выпускают Evolute в Липецкой 
области, «Москвич». Но справедли-
во ли считать их российскими - это 

вопрос, - сомневается 
Кадаков.

Если отбросить 
такие сомнения, то 
и выбор будет ши-

ре. Например, тот же 
«Москвич» уже наби-

рает популярность среди 
чиновников. СМИ сообщают, 

что Волгоградская областная дума 
планирует закупить два «Москвича-3» 
с вариатором. Кроме того, взял на 
тест-драйв «Москвич» с электро-
двигателем и вице-спикер Госдумы 
Владислав Даванков, о чем написал 
недавно в соцсетях, призвав переса-
живаться на российские авто и других 
депутатов. Так что машины с китай-
скими корнями, но с российскими 
шильдиками наши руководители вос-
принимают как вполне себе отече-
ственные.

Впрочем, сейчас в органах власти 
наметился новый тренд.

- Организации уже не закупают ав-
томобили, а заключают договоры со 
специальными компаниями на предо-
ставление автомобиля, бывает, 
что и с водителем, - просветил 
нас эксперт. - Очень удобно: не 
нужно тратиться на обслужива-
ние и ремонт, светиться на сайте 
госзакупок...

Как собирают 
новый 

«Москвич», 
честный репортаж 
с завода - на сайте

*�Слово�«членовоз»,�хорошо�известное�
старшему�поколению,�может�быть,�
уже�незнакомо�молодым�людям,�поэто-
му�поясним�-�так�называли�служебные�
автомобили�партийной�элиты�и�про-
чих�руководителей.�Возили�они�членов�
партии�и�правительства,�потому�и�
«членовозы».

А членовоз     и ныне там
У российских чиновников в очередной раз хотят 

отобрать иномарки. А вот в советские времена 
такой проблемы не было - даже первые лица 
ездили исключительно на отечественных авто.
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- «Аурус» - одна из лучших, если не луч-
шая в мире машина для своего класса, - 
говорит исполнительный директор 
Объединения автопроизводителей 
России Игорь Коровкин. - Двигатель, 
коробка, электроника, отделка. И я бы 
отметил комфорт для водителя. В совет-
ских лимузинах водитель сидел как по 
стойке смирно. Потому что перегородка, 
отделяющая задний отсек, располагалась 
вплотную к спинке водительского сиде-
нья, чтобы пассажирам было посвобод-
нее. Сейчас у водителя больше комфорта.

Кроме того, «Аурус» может работать 
как при очень низких температурах, так 
и при жаре. Это открывает широкие пер-
спективы для его экспорта.

«Аурус» выпускается в нескольких 
модификациях. Это «Сенат»  - базовый 
седан, президентский лимузин и кабрио-
лет, на котором министр обороны 
Сергей Шойгу принимал парад. Есть 
еще внедорожник «Комендант» и ми-
нивэн «Aрсенал». Все три названия - от 
кремлевских башен: Сенатской, Арсе-
нальной и Комендантской.

- Многие детали президентского авто-
мобиля находятся под грифом «секрет-
но», - говорит Юрий Кузнецов. - Можно 
лишь сказать об очень высоком уровне 
защиты - как у боевого вертолета.
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«Аурус 
Сенат» лимузин
• Количество мест - 6 (4+2)
• Полная масса - 6900 кг
• Макс. скорость - 160 км/ч
• Разгон до 100 км/ч - 10,1 с
• Габариты д/ш/в, мм - 6630/2020/1702
• Дорожный просвет - 170 мм
• Двигатель - бензиновый, V8
• Объем - 4,4 л
• Мощность - 598 л. с.
• Мощность 
  с электродвигателем - 660 л. с.
• Коробка-автомат 9-ступенчатая

СПРАВКА «КП»
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Президент 
Владимир Путин 
сделал выбор в пользу 
отечественного автопрома еще в 2018 году. 
И характеристикам его авто позавидуют многие 
топовые иномарки. Лимузины типа «Аурус Сенат» 
снабжены как бензиновым, так и электрическим 
двигателем и 9-ступенчатой коробкой передач.

С «Ладами» 
у российских 

чиновников отношения 
не ладятся. Но, по мнению 
экспертов, Lada Vesta Aura 

имеет все шансы стать 
массовым служебным 

автомобилем.
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ТАНК ВО ФРАКЕ
Успешное пересаживание выс-

шего чиновничества с иномарок 
на отечественный автопром бы-
ло и до Немцова. При Сталине. 
В 20-е годы и он сам, и высшие 
иерархи партии рассекали на аме-
риканских марках. Но параллель-
но создавался и отечественный 
автопром. В 30-е годы в Горьком 
начался выпуск легковушки ГАЗ-А, 
затем в серию пошла элегант-
ная «эмка» (ГАЗ-М1 или «Моло-
товец-1»), завоевавшая популяр-
ность среди красных командиров. 
Для тех, кто рангом повыше, на 
столичном Заводе имени Стали-
на (впоследствии «ЗИЛ») в те же 
годы выпускался уже представи-
тельский ЗИС-101. Легендарный 
гендиректор Иван Лихачев 
очень хотел, чтобы на машину 
обратили внимание и в Кремле. 
Сталин машину осматривал, ки-
вал, но в свой гараж не брал.

- «Сто первый» отлично подошел 
в качестве машины сопровожде-
ния, на них возили членов семей 
высшего руководства и зарубеж-
ных гостей, но для высшего руко-
водства она не годилась,  - рас-
сказал «КП» экскурсовод музея 
Гаража особого назначения 
на ВДНХ, где выставлены авто-
мобили первых лиц нашей страны, 

Юрий Кузнецов. - На полтонны 
тяжелее импортных аналогов, 
ниже скорость, хуже маневрен-
ность, не такое эффективное тор-
можение, а расход топлива - до 
37 литров.

Конец 1942-го. Еще не завер-
шена битва за Сталинград, а Ли-
хачеву поступило задание разра-
ботать новую модель для высшего 
руководства страны - обычную с 
виду, но бронированную, выдер-
живающую попадание винтовоч-
ной пули с расстояния 50 м.

Гражданскую версию ЗИС-110 
выпустили в победном 45-м, а бро-
невик был собран на год позже. 
Бронеавтомобиль, выглядевший, 
как обычный ЗИС-110, выдержал 
обстрел с 30 метров. Он оказался 
гораздо выше по уровню безопас-
ности, чем американский Paccard 
Twelve (бронезащиту ему уста-
навливали еще в США), на кото-
ром долгие годы ездил Сталин, 
и вождь наконец-то пересел на 
отечественный танк во фраке, по-
лучивший обозначение ЗИС-115.

НЕ В СВОЮ «ЧАЙКУ» 
НЕ САДИСЬ

В дальнейшем высшие руково-
дители СССР вплоть до Ельцина 
ездили только на отечественных 
автомобилях. Причем после Ста-

лина бронированные версии ис-
пользовали крайне редко.

- Существовала четкая иерар-
хия, - рассказал «КП» исполни-
тельный директор Объеди-
нения автопроизводителей 
России Игорь Коровкин, ра-
ботавший еще в Минавтопроме 
СССР. - На персональных «ЗИЛах» 
ездили только члены Политбюро. 
Руководители компартий респу-
блик и министры  - на «Чайках», 
а замы - на служебных «Волгах».

Нарушителей не жаловали.
- Помню, один замминистра ис-

хитрился добыть себе «Чайку», - 
рассказал Коровкин.  - Но, как 
тогда выражались, поступил сиг-
нал, и человека сняли.

Советские лимузины в отличие 
от массового автопрома были на 
самом высоком мировом уровне. 
В них применялись агрегаты, кото-
рых в то время и близко не было в 
массовом производстве, - напри-
мер, автоматические коробки пе-
редач, кондиционеры, качествен-
ная музыка. Серийные двигатели 
переделывали под более высокую 
степень сжатия, это позволяло 
использовать высокооктановый 
бензин АИ-98 и выжимать из мо-
тора больше лошадиных сил.

НА ЗАВИСТЬ 
ДЖЕЙМСУ БОНДУ

Главный конек советских пре-
миальных машин - это высочайшая 

безопасность. Если за рубежом 
уже готовую машину обвешива-
ли броней, то у нас сначала к 
раме крепилась бронированная 
капсула-кабина, а уже на нее на-
вешивались детали кузова.

Бронированными были и стек-
ла  - их толщина достигала 47 - 
50 мм. Бензобак разделили на 
несколько секций.

Ездил броневик на каких-то 
фантастических шинах, которые 
могли тянуть 5-тонную махину да-
же после попадания пули. Внутри 
находился герметик, который сам 
затягивал пробоину. В результате 
получился самый защищенный в 
мире автомобиль - Джеймс Бонд 
застрелился бы от зависти.

Владимир Ленин
Вождь мирового пролетариата не испы-

тывал особых предпочтений в автомобилях, 
хотя автопарк у Совнаркома был обшир-
ным. От одного только Николая Второго 
досталось более полусотни машин.

Интересная история связана с ленин-
ским Rolls-Roys 40/50 Silver Ghost 1922 
г. выпуска. После смерти вождя автомоби-
лем пользовался Сталин, а потом «ветера-
на» сослали в Крым, в профсоюз рыбников. 
Там один из водителей врезался в корову. 
Списать ленинское наследие в утиль не 
посмели, но и отремонтировать тоже не 
получалось: запчастей не было. Ситуация 
разрешилась только в 1956-м, когда на 
Rolls-Roys узнали про эту историю и по-
могли с необходимыми деталями.

Иосиф Сталин
«Отец народов» толк в машинах знал. 

Помимо Silver Ghost, он пользовался и 
более поздними «ройсовскими» моделями - 
Phantom и Phantom-2. Но в 1927 г. произо-
шел разрыв дипломатических отношений 
с Великобританией, и Сталин переориен-
тировался на американский автопром. К 
тому же Packard Twin-Six был у него еще 
в Гражданскую и вполне устраивал, а в 
19350-м вождь окончательно пересел на 
новый автомобиль Packard Twelve. По зака-
зу советского правительства американцы 
установили на автомобиль бронезащиту - 
прежде ни в России, ни в СССР такого 
не бывало. На «Паккарде» Сталин ездил 
вплоть до 1950 г., а потом пересел на 
отечественный ЗИС-115.

Никита Хрущев
Покоритель целины и космоса после 

вступления в должность генсека отказался 
от бронированных автомобилей. Основным 

транспортом Хрущева стал сначала ЗИС-
110, а затем ЗИЛ-111. Хрущев предпочи-
тал открытые версии этих машин. «Нам не 
надо прятаться от своего народа», - якобы 
говорил он. Открытые машины можно бы-
ло использовать, как импровизированную 
трибуну при поездках по стране.

Леонид Брежнев
Вот уж кто у нас был заядлым автолю-

бителем, так это «дорогой Леонид Ильич». 
Его коллекция насчитывала, по некоторым 
оценкам, до 324 автомобилей. А если го-
ворить о служебном транспорте, то, став в 
1964 году генсеком, он получил в пользова-
ние ЗИЛ-111Г - это рестайлинговая модель 
классического лимузина. Автозавод выпу-
стил ее в 1967-м к 50-летию Октябрьской 
революции. В 1979 г. Брежнев получает 
новую служебную машину ЗИЛ-115 - едва 
ли не самую удачную модель правитель-
ственного автомобиля в истории СССР. 
Помимо технических новшеств, там было 
и много опций жизнеобеспечения, напри-

мер, современнейшее на тот 
момент реанимационное обо-
рудование.

Юрий Андропов
Никаких излишеств. Автомобиль ЗИЛ-

41045  - по начинке практически тот же 
ЗИЛ-115, что и у Брежнева, но изменилась 
передняя часть - фары, решетка радиато-
ра. Внешность у автомобиля стала более 
яркой и узнаваемой.

Константин Черненко
За ним был закреплен ЗИЛ-41048, учи-

тывающий состояние здоровья страдаю-
щего сердечно-легочной недостаточностью 
лидера. Там, например, был установлен 
многозонный климат-контроль, чтобы легче 
дышалось.

Михаил Горбачев
Застрельщик перестройки и гласности 

вернулся к сталинской практике исполь-
зования бронированных автомобилей. В 

парке Горбачева основными машинами бы-
ли лимузин ЗИЛ-41047, а бронированную 
версию ЗИЛ-41052 он брал в зарубежные 
поездки.

Борис Ельцин
Первый президент России открыл нем-

цам дорогу в Кремль. Поначалу он ездил 
на доставшихся от Горбачева «ЗИЛах», 
но в 1994-м пересел на синий Mercedes-
Benz-S500. Позже появилась и брониро-

ванная версия  - Mercedes-Benz S500 
Pullman Guard.

Дмитрий Медведев
Пользовался автомоби-

лем Mercedes-Benz S600 
(кузов 221) в специспол-
нении. Медведевский ва-

риант был на метр с лиш-
ним длиннее стандартного, а 

крыша выше. Удлиненный кузов 
позволил создать позади водителя 

полноценное пространство для совещания 
на 4 - 5 человек.

Владимир Путин
На инаугурацию 2000 года Путин прибыл 

на Mercedes-Benz S600 Pullman Guard в 
кузове W140. Модификация использует-
ся почти два десятка лет, обновляются 
только варианты кузова. Бронированная, 
с запасом кислорода для автономного 
выживания, и даже мини-бар есть на три 
бутылки! Но в 2018 году Президент Рос-
сии пересаживается на отечественный 
автомобиль - лимузин «Аурус Сенат». Ба-
ром нас не удивить, а движок у нашего 
помощнее - 598 л. с. против 517 л. с. у 
немца. Да еще и 9-ступенчатая коробка 
передач и электродвигатель  - на случай 
если бензиновый выйдет из строя.

едем, едем
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Леонид 
Брежнев был 

заядлым 
автолюбителем. 

Коллекция подаренных 
ему машин 

насчитывала сотни 
экземпляров.
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ЗИС-101 стал первым советским представительским автомобилем, но в гараж Кремля 
его брать не спешили. На фото - новый автомобиль вместе со Сталиным осматривают 
Молотов, Орджоникидзе, Микоян и директор Завода им. Сталина (впоследствии ЗИЛ) 

Иван Лихачев.

А членовоз     и ныне там

Вспомнить всех
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Картина дня: Кубань. Спецоперация

Оксана КАДОЧНИКОВА

Казак из Белореченского 
района организовал 
помощь пострадавшим 
бойцам в зоне СВО. 

23-летний Александр Рогов из Бе-
лореченска не понаслышке знает об 
армейской службе. До СВО он не-
сколько лет служил по контракту в 
разведке. Опыт молодого бойца при-
годился стране, когда началась специ-
альная военная операция. Пойти или 
не пойти на передовую - для молодого 
человека такого выбора не стояло. Он 
ушел добровольцем, несмотря на то, 
что дома осталась его невеста.

- Сказал ей, что буду блокпост ох-
ранять, чтобы не волновалась, - вспо-
минает Александр.

Но задачи перед ним стояли посе-
рьезнее. Боец попал в минометную 
батарею на второй линии обороны. 
Там он вместе с товарищами прикры-
вал пехоту и отвлекал противника, 
когда наши ребята шли в наступле-
ние. А однажды пришлось спасать 
целый отряд.

- Ребята выехали на КамАЗах. Их 
засек квадрокоптер, и артиллерию 
на них направили. Одна часть группы 
вышла на нас, попросила помочь вы-
нести из-под огня раненых, - расска-
зывает Александр Рогов. - Мы собра-
ли самых сильных бойцов из своего 
отряда. Они под огнем выносили на 
себе пострадавших от обстрела про-
тивника.

Казак руководил эвакуацией и вме-
сте со всеми на своих руках выносил 

раненых. А когда Александр вернулся 
домой, тут же сделал предложение 
своей девушке Оксане. И на днях они 
сыграли свадьбу. 

В зону СВО казак пока не возвра-
щается, он помогает собирать гумани-
тарную помощь для бойцов, которые 
остаются служить «за ленточкой», и 
работает заместителем атамана Май-
копского казачьего отдела. Сейчас 
Александр помогает таким же, как 
и он, добровольцам в оформлении 
документов.

Оксана КАДОЧНИКОВА

Мобилизованный 
рассказал 
об успешном 
штурме вражеских 
позиций.

Мобилизованный с по-
зывным Фаза находится 
на СВО уже 9 месяцев. 
Подразделение, в кото-
ром служит боец, штурмует 
противника на херсонском 
направлении. Военнослужа-
щий рассказал о том, как 
ночью ему и товарищам 
удалось отбить укреплен-
ные позиции врага.

- Противник оказал сопро-
тивление, но никто не рас-
терялся, - вспоминает Фаза. 
- Все мы были уверены в сво-
их силах. Выбили противни-
ка с наших позиций.

Бойцы работали под при-
крытием ночи в трудных 
условиях. В это время суток 
легче остаться незамечен-
ными и проникнуть ближе 

к вражеским укреплениям.
- Мы заходили ночью с 

двух сторон, чтобы окру-
жить врага. Одна группа 
наступала по затопленно-
му болотистому берегу, 
а вторая подбиралась на 
лодках по воде, - расска-
зывает боец.

По словам Фазы, штур-

мовать хорошо укрепив-
шегося противника было 
непросто, но задача была 
успешно выполнена.

- Враг ушел на свой бе-
рег, кто успел. А кто не 
успел, там лежать оста-
лись, - завершил свой рас-
сказ военнослужащий.

Мужчина отметил, что 
прошел хорошую подго-
товку перед тем, как его 
отправили на передовую, 
а также он был обеспечен 
всем необходимым для вы-
полнения боевых задач.

Работали ночью в трудных условиях
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 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Сергей ПЕТРОВ

Секретарь 
реготделения 
«Единой России» 
Николай 
Гриценко передал 
очередную партию 
гуманитарки в одну 
из частей Южного 
военного округа.

Секретарь реготделе-
ния «Единой России», 
первый вице-спикер ЗСК 
Николай Гриценко привез 
бойцам партию коптеров, 
контроллер с экраном, ма-
скировочные сети. Помощь 
в закупке оборудования ока-
зал депутат ЗСК Алек-
сандр Карпенко и члены 
Союза дорожников Кубани.

 - Мы находимся на посто-
янной связи с воинскими 
подразделениями. В крат-
чайшие сроки собираем и 
доставляем все, что необ-
ходимо нашим военнослужа-
щим для выполнения боевых 
задач, каждая из которых 
приближает нашу победу 
над нацистским киевским 
режимом, - отметил Николай 
Гриценко.

Ранее кубанские едино-
россы доставили в эту во-
инскую часть средства об-
наружения и уничтожения 

дронов, приборы ночного 
видения, приспособления 
защиты от вражеских те-
пловизоров.

Кроме этого, Николая Гри-
ценко отметили за вклад в 
гуманитарную миссию, по-
стоянную адресную помощь 
бойцам Донбасса. Его удо-
стоили нагрудным знаком 
«Честь Мужество Отвага» II 
степени. Памятная награда 
утверждена Героем ДНР, ко-
мандиром интернациональ-
ной бригады «Пятнашки».

С первых дней СВО «Еди-
ная Россия» оказывает 

помощь фронту. С начала 
этого года Краснодарское 
региональное отделение 
партии передало уже бо-
лее 2 тысяч элементов спец-
техники на сумму свыше 75 
млн рублей. Кроме этого, 
рабочая группа по вопросам 
СВО, которую возглавляет 
секретарь Генсовета пар-
тии Андрей Турчак, про-
должает работать с обра-
щениями бойцов и их семей, 
осуществлять контроль за 
реализацией мер поддерж-
ки участников СВО, зако-
нодательное обеспечение.

Спецтехника для наших военных
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Николай Гриценко привез 
бойцам партию коптеров.

Штурмовик из Краснодарского края 
о боях на херсонском направлении:

Мобилизованный 
Фаза прошел 

хорошую подготовку 
перед отправкой 

на спецоперацию.

Александр Рогов в зоне 
СВО спас товарищей.

Выносили раненых 
из-под огня

А В ЭТО ВРЕМЯ

В семье 
из Тимашевс-
кого района 
сразу служат 
двое мужчин 
в зоне СВО. 

Так получилось, 
что сразу двое 
мужчин из семьи 
Ольги Р. из Ти-
машевска отпра-
вились на СВО. 
Сначала на спец-
операцию ушел 
жених дочери 
Николай, а через 
несколько меся-
цев - муж Сергей.

- Колю мобили-
зовали после во-
енных сборов в 
сентябре прошло-
го года, а супруг 
ушел доброволь-
цем в октябре, - 
рассказала Ольга.

42-летний муж 
Ольги Сергей - ве-
теран боевых дей-
ствий, прошел вто-
рую Чеченскую. 
Когда забрали бу-
дущего зятя, уси-
деть на месте он 
не смог, решение 

принял быстро и 
стал собираться 
«за ленточку».

- Я прятала от не-
го военник, чтобы 
не вздумал пойти 
в военкомат. Но 
разве его удер-
жишь. Сказал - 
там ребята, я дома 
не останусь, - вспо-
минает Ольга.

Сергей работает 
на железной до-
роге, у него была 
бронь. Но все же 
документы, спря-
танные женой, он 
нашел, и вскоре 
его отправили  на 
херсонское на-
правление.

В это время в 
зоне СВО уже 
служил 26-летний 
жених его дочери 
Николай. Но пере-
сечься на передо-
вой им не удалось. 
Они встретились 
в Тимашевске в 
июле этого года по 
счастливому пово-
ду. После пяти лет 
отношений Коля 
сделал предложе-

ние его старшей 
дочери Оле. Пара 
решила официаль-
но оформить брак.

- Мы не верили, 
что Сергея отпу-
стят, но он при-
ехал на свадьбу. 
Приготовились 
к торжеству мы 
быстро, платье 
купили накануне, 
- смеется мама не-
весты.

Свадьбу сыгра-
ли весело. На це-
ремонию пришел 
глава Тимашев-
ска Николай Па-

нин. Поздравил 
молодых, пожелал 
беречь любовь и 
выразил надежду, 
что в скором вре-
мени Николай и 
Сергей вернутся 
домой. Будут нян-
чить детей и вну-
ков.

Сейчас мужчи-
ны вновь уехали 
на передовую. 
В Тимашевске 
бойцов ждут их 
женщины, соби-
рают им посылки 
и верят в скорую 
встречу.

Николай и Оля 
недавно поженились.

Боец СВО сыграл свадьбу и вернулся 
на передовую
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 ■ СОВЕТ ДА ЛЮБОВЬ



Россия
www.kp.ru 9 08.08.2023 

Алена ПАЛАЖЧЕНКО

Более 70 ребят были вы-
селены из отелей в Кемере и 
оказались, по существу, вы-
брошенными на улицу, так как 
компания не оплатила их про-
живание и не купила обратные 
билеты.

- Посольство совместно с генкон-
сульством в Анталье внимательно 
отслеживало ситуацию с момента 
поступления жалоб родителей на 
условия приема и размещения де-
тей и сопровождающих лиц, - со-
общили журналистам в посольстве 
РФ в Анкаре.  - После установле-
ния контактов с организаторами 
детского лагеря выяснилось, что 
компания «Колибри» оказалась не 
готова выполнять финансовые обя-
зательства, при этом ее предста-
вители заверили в том, что пред-
примут все меры для досрочного 
возвращения детей в Россию.

По словам представителя рос-
сийской дипмиссии, 5 августа 
основной группе детей удалось 
вылететь различными рейсами в 
Россию. Сотрудник генконсульства 
в аэропорту при регистрации на 
рейс оказывал поддержку ребя-
там, вынужденным следовать без 
сопровождения взрослых.

- Некоторым детям пришлось 

приобретать билеты за свой счет. 
Выяснить позицию руководства 
«Колибри» по этому поводу не уда-
лось, поскольку оно перестало вы-
ходить на связь и отвечать на звон-
ки. Исходим из того, что правовую 
оценку бездействию этой компа-
нии, в критический момент бросив-
шей несовершеннолетних граждан 
России на произвол судьбы, дадут 
наши правоохранительные орга-
ны, - сообщили в посольстве.

Сейчас в Анталье в двух отелях 
размещено 20 детей и 4 сопро-
вождающих взрослых. Их списки 
уточнены, представитель генкон-
сульства провел с ними встречу. 
Ребята обеспечены всем необхо-
димым и находятся в контакте с 
родителями. Сегодня в течение 
дня запланирован вылет в Москву 
и Санкт-Петербург 12 детей.

8 ребят остаются в Анталье в со-
ответствии с договором с другим 
туроператором, обеспечивающим 
их пребывание в Турции по согла-
сованию с родителями. Сроки воз-
вращения этой группы детей в Рос-
сию будут определены позднее.

Посольство России в Турции 
выразило благодарность всем не-
равнодушным россиянам, которые 
приняли активное участие в судь-
бе детей, оказавшихся в сложной 
ситуации.

Ольга АФАНАСЬЕВА

Тульская учительница 
спасла автобус 
с 9 школьниками.

Эту поездку в автобусе из 
Анапы 28-летняя учительни-
ца младших классов Татьяна 
Шуленина из Тульской об-
ласти запомнит надолго. В 
лагерь «Янтарь» она поехала 
по собственному желанию: 
власти выделили путевки 
на летний отдых девяти де-
тишкам. У всех родители 
участвуют в спецоперации, 
среди школьников была и 
дочка Татьяны. Муж жен-
щины сейчас проявляет ге-
роизм в зоне СВО. А вот ей 
довелось проявить геройство 
в мирной жизни.

14 июля ребята уже возвра-
щались со смены домой, в 
Тульскую область. Для этого 
выделили автобус с водите-
лем. Татьяна зашла одной из 
последних и заняла первые 
места. Время в дороге лете-
ло, вот уже автобус подъез-
жает к родному Чернскому 
району. 

Но вдруг машину начало 
сносить в сторону. Татьяна, 
недолго думая, кинулась к 
пожилому водителю - он 
был без сознания, подско-
чило давление. Татьяна го-
ворит, что действовала ин-
стинктивно. Вывернула 
руль, попыталась снять но-
ги тяжелого мужчины с пе-

далей. Понимала, 
что нужно увести 
автобус в кювет. 
Ведь впереди был 
мост, и если маши-
на рухнет с него, то 
погибнут дети.

К счастью, все 
получилось. Ав-
тобус аккуратно 
съехал с дороги в 
поле и уткнулся в 
пригорок. Учитель-
ница только тогда 
почувствовала, как 
трясутся у нее руки. 
А вот дети почти 
ничего не поняли. 
Кое-кто успел ис-
пугаться и вскрик-
нуть, когда автобус 
тряхнуло. А дочка 
Татьяны серьезно 
сказала: «Мама, ты 
теперь всегда впереди са-
дись».

Водителя отвезли в боль-
ницу. Врачи сказали, что 
случился гипертонический 
криз, возможно, на фоне 
жары. Родители разобрали 
школьников - до села оста-
валось немного.

Вдохновленные героиз-
мом учительницы ребята в 
красках расписали ее подвиг 
родным и обратились к гу-
бернатору Алексею Дюмину 
с просьбой наградить моло-
дую женщину. Глава Туль-
ской области сообщил, что 
вручит ей медаль «Честь и 
мужество».

К слову, в родном селе не 
удивляются поступку Татья-
ны.

- Она у нас всегда такая, 
самоотверженная, никогда 
никого в беде не оставит, 
всем помогает. Муж на СВО, 
а она волонтер. На таких все 
держится, - говорят коллеги 
учительницы.

Татьяна работает в Скура-
товской средней школе учи-
тельницей начальных клас-
сов уже шесть 
лет. В педагоги 
пошла вслед за 
мамой - она пре-
подает в этой же 
школе физику.

 � ЛАЗАРЕТ

Константин ГЛЫБА

56-летнюю певицу пришлось 
эвакуировать с места 
аварии на вертолете.

Лада Волкова, больше известная как Ла-
да Дэнс, в субботу попала в ДТП в районе 
Подольска. Артистку везли в арендованном 
«Мерседесе» после корпоратива, когда ма-
шина, в которой она находилась, врезалась 
в «Бентли». Последствия оказались серьез-
ными: самостоятельно певица передвигаться 
не могла  - чтобы доставить ее в больницу, 
пришлось вызывать вертолет МЧС. 

 - Лада в подмосковной клинике, она полу-
чила травму бедра, черепно-мозговую травму, 
ушибы, - сообщил нам директор артистки Сер-
гей Пудовкин. - Состояние средней тяжести.

- Известно ли, кто спровоцировал ава-
рию?

- Лады за рулем не было. Сейчас мы гото-
вим иск к транспортной компании, которая 
организовала данный переезд: будет произ-
водиться техническая проверка автомобиля, 
степень вины водителя...

- То есть вина на нем?
- Не могу подтвердить, но сотрудник клини-

ки, где делали диагностику, сказал, что следы 
наркотических веществ в крови обнаружены...

«Комсомолка» желает исполнительнице 
хита «Жить нужно в кайф» скорейшего вы-
здоровления и возвращения на сцену.
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Состояние Лады врачи 
оценивают как тяжелое.  

Лада Дэнс попала в ДТП

Картина дня: общество

«Если бы упали 
с моста, погибли»

Такая учительница и автобус 
«на скаку» остановит!

 � СООБЩАЕМ ПОДРОБНОСТИ

Российские дипломаты помогли 
детям, которых в Турции 
выгнали из гостиницы
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Строительные 
работы находятся на 
завершающей стадии.

К 1 сентября в столице 
Кубани начнет работать 
новая школа. Как расска-
зал представителям СМИ 
руководитель департамента 

строительства Краснодар-
ского края Игорь Федосов, 
ее возводят по националь-
ному проекту «Образова-
ние».

Школа, рассчитанная на 
1500 посещений в смену, 
будет находиться на улице 
Тверской в поселке Россий-

ском города Краснодара. 
Строительные работы вошли 
в завершающую стадию.

- Строители завершают от-
делку стен и монтаж подве-
сных потолков, укладку фа-
садной плитки. Параллельно 
ведут благоустройство и озе-
ленение прилегающей тер-

ритории, - уточнил Игорь 
Федосов.

Согласно проекту, в школе 
будут располагаться два ак-
товых зала, способных вме-
стить 804 и 200 человек каж-
дый, столовая на 200 мест, два 
спортивных зала и так далее. 
Во дворе учебного учрежде-
ния будут оборудованы спор-
тивные площадки, а также зо-
ны для отдыха и проведения 
различных мероприятий.

ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Всего на эти цели направят 
более 78 млрд рублей.

Во время совещания регионально-
го проектного комитета губернатор 
Краснодарского края Вениамин Конд-
ратьев подвел итоги выполнения на-
циональных проектов за прошедшие 
семь месяцев.

ЛичНый кОНТРОЛЬ
Глава региона подчеркнул, что после 

проведения последнего совещания 
комитета, состоявшегося в июне, объ-
ем финансирования национальных 
проектов на Кубани увеличился на 9 
млрд рублей.

- Средства направляем в том числе 
на реализацию нового регионального 
проекта «Развитие общественного 
транспорта». Прокладываем в Крас-
нодаре 1,4 километра трамвайных 
путей, приобретаем 40 трамваев и 16 
электробусов. Также опережающими 
темпами реконструируем 10 участков 
краевых дорог, которые были запла-
нированы на 2024 год. Плюс допол-
нительные средства идут на возве-
дение и реконструкцию социально 
значимых объектов, - сказал Вениа-
мин Кондратьев.

Всего же на реализацию нацпроек-
тов в этом году выделяется 78 млрд 
рублей. Глава Кубани подчеркнул, 
что все эти средства должны быть ос-
воены.

По последним данным, кассовое 
исполнение нацпроектов в регионе 
достигло 27,8 млрд рублей, что состав-
ляет 36% от запланированных значе-
ний, сообщила директор департамента 
организации проектной деятельности 
администрации края Светлана Герих.

- Из общего объема финансирова-
ния 75 процентов идут на строитель-
ство и ремонт объектов социальной и 
инженерной инфраструктуры. Поэто-
му главам муниципальных образова-
ний и руководителям органов власти 
необходимо взять на личный контроль 
кассовое исполнение национальных 
проектов, - добавила она.

Первые места по темпам выполне-
ния национальных проектов в регио-
не занимают Анапа, Успенский, Ти-
хорецкий, Динской и Туапсинский 
районы. В число отстающих входят 
Гулькевичский, Красноармейский, 

Тбилисский, Староминский районы, 
а также Армавир, уточнила Светлана 
Герих.

- Мы работаем не ради отчетов и 
показателей, а чтобы менялась жизнь 
вокруг. Люди должны видеть шко-
лы, детские сады, поликлиники - их в 
первую очередь ждут, и мы не можем 
подвести жителей края, - акцентиро-
вал Вениамин Кондратьев.

РЕмОНТ ТЕАТРА дРАмы
На совещании также обсудили ре-

монт Краснодарского театра драмы 
имени Максима Горького. Работы бу-
дут вестись по национальному проекту 
«Культура».

- Благодаря увеличению финанси-
рования национальных проектов мы 
на полгода раньше срока приступим к 
ремонту драматического театра в Крас-
нодаре. Этот знаковый культурный 
объект расположен в самом центре 
города, он пользуется большой попу-
лярностью у жителей и гостей, поэтому 
для нас важно провести его обновле-
ние, - уточнил глава Кубани.

На обновление драматического те-
атра имени Максима Горького выде-
лили 72 млн рублей.

Всего национальный проект «Куль-
тура» в регионе выполнен на 65%, 
отметила министр культуры Красно-
дарского края Виктория Лапина. В 
частности, в селе Сукко на девять 
месяцев раньше запланированного 
построили Дом культуры, открыли 
виртуальный концертный зал, а также 
продолжают переоснащать муници-

пальную библиотеку, которая после 
этого будет работать по модельному 
стандарту.

РАЗВиТиЕ ОбРАЗОВАНия
Также коснулись темы строительст-

ва школ, возводимых по национально-
му проекту «Образование». Вениамин 
Кондратьев акцентировал, что этому 
вопросу необходимо уделять особое 
внимание.

Планируется, что к началу нового 
учебного года в Краснодарском крае 
откроется девять новых образователь-
ных учреждений.

- По одной школе в Краснодаре 
и Крыловском районе находятся в 
высокой степени готовности, но на 
площадках до сих пор еще ведут стро-
ительные работы. Главы должны дер-
жать эти объекты на личном контроле, 
запараллелить процессы и сделать все, 
чтобы через месяц учреждения при-
няли первых учеников, - поручил Ве-
ниамин Кондратьев.

Заместитель главы региона Сергей 
Власов сообщил, что акты ввода зда-
ний в эксплуатацию будут получены 
до конца августа. В сентябре они на-
чнут работать. Сейчас ведется соот-
ветствующая подготовительная часть 
- закупка и установка мебели и другого 
оборудования, а также укомплектова-
ние штата педагогов.

 ■ А В ЭТО ВРЕмя

Ее возвели  
по нацпроекту 
«Здравоохранение».

Новая амбулатория готова 
принимать жителей микрорай-
она Книитим Новокубанска, со-
общили сотрудникам средств 
массовой информации в реги-
ональном министерстве здра-
воохранения.

Уточняется, что в учреждении 
здравоохранения медицинскую 
помощь смогут получить поряд-
ка 3,8 тысячи местных жителей, 
в числе которых около 800 де-
тей. Его построили по государ-
ственной программе «Развитие 
здравоохранения» националь-
ного проекта «Здравоохране-
ния».

Кроме того, по региональной 
программе «Модернизация пер-
вичного звена здравоохране-
ния» профильного нацпроекта 
в хуторе Роте-Фане и станице 
Косякинской Новокубанского 
района открыли два фельдшер-
ско-акушерских пункта. В ху-
торе Камышеваха в 2025 году 
появится новый ФАП.

В Новокубанске 
построили 
амбулаторию

Средства  
на это выделили  
из федерального  
и регионального  
бюджетов.

275 школ Краснодарского 
края к новому учебного полу-
чили новую государственную 
символику, рассказали журна-
листам в региональном мини-
стерстве образование, науки и 
молодежной политики.

Средства на эти цели выдели-
ли из бюджетов Кубани и фе-
дерации. Закупка проводилась 
в рамках федерального проекта 
«Патриотическое воспитание 
граждан Российской Федера-
ции» нацпроекта «Образова-
ние».

Как уточнили в ведомстве, с 
прошлого года в школах прово-
дятся торжественные линейки, 
во время которых выносят и 
поднимают российский флаг, 
а также исполняют националь-
ный гимн.

Планируется, что в следу-
ющем году государственная 
символика будет обновлена 
в 528 школах Краснодарско-
го края, добавили в минобре 
Кубани.

В образовательных 
учреждениях 
края обновили 
государственную 
символику

кСТАТи

Вениамин Кондратьев отметил, 
что люди ждут реального 

улучшения качества жизни.

Финансирование нацпроектов 
на Кубани увеличили 
на 9 млрд рублей

В краснодаре откроется новая школа
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Оксана 
КАДОЧНИКОВА

Мэр города 
Евгений Наумов 
рассказал  
о строительстве 
учебных 
учреждений.

На совещании по реали-
зации национальных про-
ектов глава Краснодара  
Евгений Наумов сообщил, 
что в городе построят 11 
школ вместо 10, как плани-
ровалось ранее. Это стало 
возможным благодаря фи-
нансированию строитель-
ства еще одного учебного 
учреждения в станице Ели-
заветинской на 616 мест. 
Оно появится уже в конце 
этого года.

- В январе планирова-
ли, что построим до конца 
2023 года 10 школ. Цифра 
для города - рекордная. Но 
благодаря поддержке феде-
рального правительства и 

губернатора Кубани Ве-
ниамина Кондратьева мы 
сможем ввести в эксплуата-
цию на одно учебное учре-

ждение больше. До конца 
года еще много времени. 
Работаем, - отметил глава 
города Евгений Наумов.

Событие 

ЮБИЛЕЙ
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 ■ ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ

Такое поручение дал 
глава крайцентра. 

Евгений Наумов поручил 
до конца месяца прорабо-
тать программу изменения 
подхода к уборке контей-
нерных площадок и проа-
нализировать опыт других 
городов.

- Обсудили с коллегами 
важный и, самое главное, 
злободневный вопрос - со-
стояние контейнерных пло-
щадок. Антисанитария вокруг 
этих территорий совершенно 
не красит наш город. Напра-
шиваются системные коррек-
тировки. Изучили передовой 
опыт коллег из других круп-
ных городов. Адаптируем его 
и проработаем механизм, ко-
торый будет эффективным с 
учетом особенностей нашего 
города, - сказал Евгений На-
умов.

Сейчас в Краснодаре обо-
рудовано более 8800 контей-
нерных площадок, из них бо-
лее 1950 являются городской 
собственностью. На ежене-
дельных штабах под предсе-
дательством заместителя 
главы города Максима 
Онищенко разрабатывается 
системный подход к минимиза-
ции и дальнейшей полной лик-
видации мусора вокруг них.

- Держу этот вопрос на 
личном контроле, последние 
две недели анализируем си-
туацию, смотрим, какие ме-
ры наиболее эффективны. В 
эти выходные вывезли более 
5 тысяч кубометров мусора 
со стихийных свалок вокруг 
контейнерных площадок. Ра-
боту активно продолжаем, 
совместно с региональным 
оператором пробуем вносить 
различные изменения, - ска-
зал Максим Онищенко.

Контейнерные 
площадки приведут  
в порядок

Он лично съездил домой 
к Александре Беляевой

Евгений Наумов с подарками и 
цветами съездил в гости к ветера-
ну войны Александре Беляевой и 
лично поздравил ее со 100-летним 
юбилеем.

- Александра Николаевна - насто-
ящий образец силы духа, мудрости, 
жизнелюбия. Трудно поверить, что 
такая хрупкая и обаятельная женщи-
на прошла через все жуткие испыта-
ния Великой Отечественной войны, 
- сказал глава Краснодара.

Александра Николаевна с теплотой 
вспомнила прошлый приезд главы 
Краснодара перед Днем Победы и 
поблагодарила за чуткое отношение 
к ветеранам. Ветеран освобождала 
Родину от немецко-фашистских за-
хватчиков в должности санинструкто-
ра 23-й моторизованной штурмовой 

инженерно-саперной Перекопской 
Краснознаменной орденов Суворова 
и Кутузова бригады РГК в составе 

Юго-Восточного, Сталинградского, 
Южного, 4-го Украинского фронтов. 
Победу встретила в Праге. Награжде-
на орденом Отечественной войны II 
степени, медалями «За боевые за-
слуги», «За оборону Сталинграда», 
«За Победу над Германией».

В Краснодаре появится 
11 новых школ

Их реестр 
актуализируют. 

Евгений Наумов поручил 
актуализировать реестр 
всех стройплощадок, в 
том числе заброшенных, и 
проконтролировать, чтобы 
все они были огорожены и 
обеспечены охраной, после 
того как ребенок упал с не-
достроенного дома и полу-
чил травмы.

- Обсудили с коллегами 
вопиющий случай. На Вос-
точно-Кругликовской семи-

летний ребенок упал с тре-
тьего этажа недостроя. Он, 
слава богу, остался жив, 
врачи оценивают его состо-
яние как средней тяжести. 
Дети - самое ценное, что у 
нас есть, и беречь их - общая 
обязанность, - рассказал На-
умов.

Глава отметил, что в шко-
лах и детских садах необхо-
димо регулярно проводить 
профилактические беседы, 
чтобы дети понимали, чем 
заканчиваются подобные 
шалости.

Сейчас на месте 
будущего бульвара 
«Николаевского» 
устанавливают 
системы 
автоматического 
полива, бордюры, 
амфитеатр. 

Кроме того, бетонируют 
площадки для установки 

детского игрового и спор-
тивного оборудования. На 
площадке ежедневно тру-
дятся больше 50 человек 
и 13 единиц техники. И ра-
боты уже выполнены на 52 
процента.

- Для жителей важно, 
чтобы рядом с их домами 
была общественная тер-
ритория, где они могут 

отдохнуть всей семьей. 
Сейчас по нацпроекту 
благоустраиваем буль-
вар «Николаевский» и 
сквер «Изумрудный». 
Обе территории уже го-
товы больше чем наполо-
вину. Осенью полностью 
завершим работы, - ска-
зал Евгений Наумов на 
заседании межведомст-

венной комиссии по ре-
ализации регионального 
проекта «Формирование 
комфортной городской 
среды». 

В сквере «Изумрудном» 
укладывают пешеходные 
дорожки, устанавливают 
туалет, скамейки и урны. 
Подключают систему ав-
тополива. Также обустраи-
вают площадку для выгула 
собак, спортивную и игро-
вую зоны. Благоустраива-
ют территорию 25 человек 
и 12 единиц техники.

Стройплощадки 
города огородят

Благоустройство бульвара 
«Николаевского» выполнено на 52% 

А В ЭТО ВРЕМЯ

КСТАТИ

Евгений Наумов поздравил  
со 100-летием ветерана войны

Глава Краснодара 
приехал к Александре 
Беляевой с подарками.

Учебные заведения 
сейчас активно 

возводятся  
в городе.
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Пожалуй, самая глав-
ная загадка, которая на 
данный момент со-
храняется в истории 
челябинского маньяка 
Владимира Ческидо-
ва: кем была убитая им 
женщина, останки ко-
торой нашли под 
полом.

Напомним, на-
стоящая история 
незаметного и необщитель-
ного жителя пригородного 
поселка Смолино всплыла 
почти случайно. После вы-
пивки у 51-летнего мужчи-
ны началась белая горячка с 
бредом и агрессией, пожилая 
мать вызвала психиатриче-
скую бригаду. Владимира за-
брали. Мать поехала за ним. 
(Валентина Ческидова, между 
прочим, сама когда-то рабо-
тала фельдшером на скорой 
и медсестрой в местной пси-
хушке.) Пока Ческидовых не 
было, из дома сумела сбежать 
33-летняя Екатерина Белян-
кина. Добравшись до дома се-
стры, живущей в другом райо-
не, женщина сообщила, что 
в далеком 2009 году пришла 
в гости к случайному знако-
мому. И с тех пор, 14 лет, он 
держал ее в рабстве, закрыв в 
одной из комнат.

Однако, по словам Белян-
киной, одно время у Чески-
дова жила еще одна пленница. 
Оксану, которой было около 
30 лет, маньяк держал в сарае.

Однажды Оксана пыталась 
сбежать, и Ческидов ее заре-
зал. Потом расчленил тело, 
пытался сжечь, но в итоге 

спрятал в подпол. Во время 
обыска криминалисты 
действительно нашли 
человеческие останки. 
Кости лежали в боль-
шой кастрюле, которую 
Ческидов спрятал «по-

дальше» в погребе. 
Там же, к слову, 
семья хранила и 
продукты…

Но кем была убитая? 
Найденные останки сейчас 
изучают эксперты. А мы про-
вели свое небольшое рассле-
дование.

ИСХОДНЫЕ  
ДАННЫЕ

Итак, у нас есть мизер ин-
формации о жертве. По сло-
вам Кати, Оксана попала к 
Ческидову в 2010 - 2011 го-
дах, то есть позже нее самой. 
Дата плавающая, потому что 
за 14 лет женщина пережила 
серьезный удар по психике, 
в датах она может и путаться. 
При этом на момент убийства, 
опять же со слов спасшейся, 
Оксане было около 30 лет.

Саму Екатерину, напомним, 
родня не искала. Так только, 
по знакомым поспрашивали. 
Но никакой официальной ин-
формации о поисках, вроде 
волонтерских листовок, не 
существует.

А вот Оксану все-таки ис-
кали! Поэтому обратились за 
помощью к тем самым поис-
ковикам.

Ребята из поисково-
спасательного отряда «Лиза-
Алерт» в течение суток не-
сколько раз промониторили 

свою базу в поисках подходя-
щих заявок. К слову, иногда 
случается, что родственники 
пропавших без вести людей 
обращаются в отряд и через 
годы.

К сожалению, в крупней-
шем поисково-спасательном 
отряде России нам ничем по-
мочь не смогли.

«Очень мало информации, 
чтобы что-то подтверждать», - 
сообщил представитель отря-
да. При этом уточнил, что «Ли-
заАлерт» не принимает заявки 
на поиск, если ранее не было 
написано заявление в поли-
цию об исчезновении чело-
века. Можно предположить, 
что по поводу нашей Оксаны в 
полицию никто действительно 
не обращался.

В местном челябинском от-
ряде «Легион-Спас» нам тоже 
ничем помочь не смогли: не 
было подобных обращений!

ДЕВУШКА  
ИЗ МИАССА

Тем не менее один вариант, 
который можно отнести и к 
нашим поискам, есть.

5 марта 2012-го в городе 
Миасс Челябинской области 

пропала 29-летняя Оксана 
Иванова. Позже появилась 
информация, что она могла 
уехать в областной центр, Че-
лябинск (между городами чуть 
более 80 км). Через полгода 
после исчезновения женщи-
на позвонила родным и со-
общила, что ее удерживают в 
некоем частном доме. После 
никаких весточек о себе Ок-
сана не подавала. И никогда 
не была найдена.

В ориентировки дается ин-
формация: невысокая (164 
см), худенькая, черные воло-
сы, коричневые глаза. Из осо-
бых примет - шрам от ножа на 
правой руке в районе запястья. 
В момент исчезновения была 
одета в красную куртку, белую 
футболку и синие джинсы.

Разумеется, нельзя утверж-
дать, что именно эта девушка 
попала в дом Ческидова. Но 
совпадения по имени, возра-
сту и дате исчезновения име-
ются.

Можно предположить, что 
вторую пленницу Владимир 
Ческидов мог найти по тому 
же алгоритму, что и Катю, - 
познакомились у вокзала, 
разговорились, пригласил «в 
гости».

Найденные в погребе остан-
ки сейчас изучат судмедэк-
сперты. Возможно, личность 
жертвы все-таки будет уста-
новлена.

Александр РОГОЗА

Как был устроен 
дом челябинского 
маньяка в поселке 
Смолино.

Подруга матери Ческидова 
Надежда Ивановна - по сути, 
единственный посторонний 
человек, который бывал в 
этом доме. Валентина Ан-
дреевна Ческидова время 
от времени звала ее в гости.

- Всегда удивляло: при-
дешь, позвонишь, Валя 
крикнет, что сейчас наденет 
тапочки и откроет. И 10 - 15 
минут стоишь ждешь, - рас-
сказывает пенсионерка. - Я 
тогда ругалась на нее: ну что 
ты за копуша! А теперь-то по-
нимаю: они в это время от 
меня девушку прятали. Воз-
можно, переводили в сарай. 
Я не знаю. Сама я девушку 
никогда не видела.

По словам Надежды Ива-
новны, обычно они с подру-
гой сидели в зале.

- Однажды Володи дома 
не было. Я попросила Валю 
устроить мне экскурсию по 
дому. Видать, она расслаби-

лась и провела меня везде. 
Я видела комнату Володи - 
она такая, продолговатая. 
Но внутри никого не было.

На самом деле до комна-
ты, где держали пленницу, 
гостью никогда не доводили.

Сотрудники СК показали 
«тюрьму» съемочной груп-
пе канала «Россия 1». В эту 
комнату можно было по-
пасть только через кухню. 
Вероятно, изначально, при 
строительстве дома, это по-
мещение планировалось в 
качестве кладовки для про-
дуктов.

Напомним, после ареста 
Ческидова его мама, Вален-
тина Андреевна, заявила: 
«Никто ее (пленницу. - Ред.) 
не удерживал. Она как коро-
лева жила!»

Но, глядя на эту комнату, 
никаких королевских усло-
вий не наблюдается.

Все вокруг завалено му-
сором. На полу - покрытый 
многолетней пылью ковер. 
Древний диван, на котором 
спала жертва. По стенам 

развешаны постеры с голы-
ми девушками из тематиче-
ских журналов. И буквально 
все загажено тараканами - 
они разбегаются в стороны, 
куда ни ткнись.

На потолке Ческидов на-
писал «Бесконечная Вселен-
ная» и наклеил аппликации 
звезд и ракет, сделанные 
из фольги. Видимо, чтобы 
девушка проникалась его 
фантазиями…

Следователь показал жур-
налистам и «столешницу», 
к которой Ческидов привя-
зывал свою пленницу, когда 
ему нужно было уйти из до-
ма или обездвижить ее для 
секса. Это два скрепленных 
между собой куска ДСП. По 
углам - металлические кре-
пления для рук и ног. Что-
бы зафиксировать голову 
жертвы, Ческидов смасте-
рил что-то вроде деревян-
ного ящика.

Комната закрывалась на 
замок снаружи.

Насколько известно, на 
воздух Ческидов выводил 

пленницу только по но-
чам. Поэтому ее даже со-
седи никогда не видели. 
Но если по бокам участка 
сплошные заборы, плот-
ные, то дальняя часть - с 
соседями, у которых вход 
со следующей улицы, 
обтянута только сеткой-
рабицей. Неужели и через 
нее Катю никто не видел?

Дом «дальних» сосе-
дей - высокий, трехэтаж-
ный. Хозяйка пустила ме-
ня на несколько минут. 
Но отсюда обзору очень 
сильно мешают заросли 
разросшейся вдоль за-
бора вишни. Огород Че-
скидовы много лет назад 
забросили, он сильно за-
рос бурьяном.

- Я иногда вольно-
невольно поглядываю из 
окон на третьем этаже на 
соседские участки,  - рас-
сказала «КП» владелица 
особняка.  - Но молодую 
женщину никогда не заме-
чала. Пожилую - много раз 
видела. Приятная женщина. 

Здоровались. А ту девушку - 
никогда.

- Знаете, у меня в этом 
доме всегда было какое-то 
странное ощущение. Тяже-
лое,  - продолжает подруга 
Ческидовой Надежда Ива-
новна. - Сидишь у них в за-

ле, и все время ощущение, 
что здесь кто-то еще есть. 
Тяжело всегда там было. 
Выйдешь - голова раскалы-
вается. Как проклятый дом. 
Много раз предлагала Вале 
батюшку позвать, освятить. 
Она рукой махала...

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  

Тюрьма за печкой
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Оксана Иванова пропала 
в марте 2012 года. 
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Со стороны - дом как дом. Никто 
из соседей даже не подозревал, 
что много лет творилось внутри. 

Дом челябинского
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Ул. Фестивальная

Схема нарисована со слов подруги матери 
Владимира Ческидова, бывавшей в гостях в этом доме

Огород

Соседи

Соседи

Соседи

Комната-темница

1. Основной вход
2. Выход в огород
3. Кухня
4. Комната Ческидова
5. Сени

11. Ворота сарая
12. Ворота
13. Калитка
14. Палисад за забором
15. Баня

6. Коридор
7. Зал
8. Спальня матери
9. Сарай
10. Туалет

Кем была женщина, 
которую челябинский 

садист Ческидов 
убил в 2012-м.        Маньяк запирал голову        пленницы в специальную коробку
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Дарья МАРКОВА 
(«КП» - Челябинск»)

После освобождения 
из изолятора мать челя-
бинского маньяка Ва-
лентина Ческидова (см. 
сайт KP.RU) переехала 
из дома в Смолино, где 
ее сын держал заложни-
цу, в городскую кварти-
ру. У подъезда ее можно 
встретить нечасто: ког-
да бежит в магазин или 
уезжает в Следственный 
комитет на очередной 
допрос. Рано утром во 
время такой «вылазки» 
журналист «КП» - Челя-
бинск» и застала женщи-
ну.

- Я стараюсь со всеми 
общаться по-доброму, 
культурно. Пошла се-
годня в церковь, служить 
Богу. Мне звонили от-
туда, сказали: «Батюш-
ка любит вас и ждет, не 
обращает внимания на 
прессу». Я поэтому и иду 
туда. Не хотела уже, меня 
же все ненавидят, «мать 
маньяка». Но разберутся 
люди. Как можно чело-
века маньяком называть, 
если он совершил одно 
убийство. Это убийца 
называется. А они же: 
маньяк! - возмущается 
Валентина.

Она старательно обхо-
дит тему найденных в по-
гребе дома останков еще 
одной жертвы Владими-
ра. Делает вид, что не в 
курсе. И несколько раз 
повторяет: пока сын был 
с Катей, других у него не 
было. Об уголовном деле 
женщина не распростра-
няется - говорит, запре-
тили. Но и промолчать 
не может:

- Я не преступни-
ца. За то, что он совер-
шил, он будет отвечать. 
Мы должны отвечать за 
свои поступки. Я жертва, 
которая делала столько 
добра в течение 13 лет. 
Жила в нищете, на пен-
сию 13,5 тысячи рублей. 
Последнее отдавала.

О квартире, которую 
она уже много лет сдает, 
предпочитает не упоми-
нать. Однако даже сей-
час там живут съемщи-
ки. Парень с сильным 
акцентом признается: 
он с другими соседями 
теперь обитает в одной 
комнате, а Валентина - 
в другой. Между собой 
они не общаются.

- А о чем мне с ней раз-
говаривать? - удивляется 
парень.

Женщина уверяет, что 
скоро они все съедут, а 
она останется там:

- Дома я жить не буду 
никогда в жизни. Одна 
в этом огромном доме...

«К нему все  
тянутся»

Хоть Валентину и 
освободили в зале суда, 
она обвиняется в по-
собничестве своему сы-
ну. Поэтому о деле рас-
сказывать не может, но 
говорит о своей жизни и 
хвастается Владимиром.

- Мой сын положи-
тельный, к нему все де-
вушки (тянутся. - Ред.).

- То есть к нему девуш-
ки сами шли? - уточняю 
удивленно.

- А как же! Он непью-
щий, некурящий, пози-
тивный. Такие мужчи-
ны всем нужны. Трудяга. 
Это он в последнее время 
умирающий (по нашим 
данным, у него пробле-
мы с легкими и психи-
кой. - Ред.). Девушка 
расскажет, в каком со-
стоянии был мой сын. 
Она свидетель. Я сына 
больного не могу вы-

гнать - я мать, я же по-
рядочная мать, - плачет 
Валентина, но потом 
резко становится серьез-
ной. - Не лохушка какая-
то, правда?

Владимир - далеко не 
красавчик. На фото в мо-
лодости его еще можно 
было назвать приятным. 
Но соседки вспоминают, 
что лет 20 назад он уже 
выглядел так, будто «пьет 
не просыхая». А Екате-
рина словно была вза-
перти у другого челове-
ка: работяга, шахматист, 
нарасхват у женщин и ни 
капли в рот!

- Он не гуляка. Если с 
одной живет, он не пре-
любодействует на сто-
роне. Эти 13 (видимо, 
Валентина ошиблась, 
14. - Ред.) лет он толь-
ко с ней был. А раньше, 
если случается трагедия, 
он снова искал девушку. 
Он не пьет, не курит - че-
го он один будет? Они к 
нему как к липучке. Сын 
не обижал ни меня, ни 
моего мужа, девушку ни 
разу не стукнул. Даже 
уже в таком состоянии 
ненормальном, эмоцио-
нальном. Кричал, орал, 
высказывал негатив, но 
не тронул никого: ни ее, 
ни меня, - заверяет Ва-
лентина. И, похоже,  са-
ма в это искренне верит.

А что, собственно, 
еще может сказать даже 
в такой дикой ситуации 
о сыне мать?

«девушКа  
меня любила»

Валентина - ни слова 
о том, что с пленницей 
реально делал ее сын. А 
ведь Катя сбежала ис-
худавшая и забитая.

- Девушка все расска-
жет, как меня любила.

У Валентины звонит 
телефон. Мимолетно она 
«хвастается»: он теперь 
каждый день разрывает-
ся от звонков журнали-
стов и друзей.

- Я открытая, подруги 
и друзья шлют мне собо-
лезнования. Все знали, 
что мой сын живет с де-
вушкой. А девушку если 
устраивает не выходить 

из дома, это ее про-
блемы. У нас двери от-
крыты летом - выходи, 
беги. Не бежит! А еще 
однажды он умирал. Я 
говорила: «Катеринка, 
если он умрет сейчас, 
ты не уходи от меня». 
Она говорит: «Да вы 
что, я от вас никуда 
не уйду, я вас люблю».

Правда ли это, зна-
ет только сама Катя. 
Но неужели она мог-
ла целых 14 лет жить 
в разлуке с любимой 
сестрой, которая ис-
кала ее все это время? 
Почему не выходила 
из дома? И зачем тог-
да в комнате Влади-
мира кляпы и при-
способления для 
привязывания?

Валентина не отри-
цает, что ее Вова был 
болен. Странно только, 
что опытный фельдшер 
не отправила любимо-
го сына лечиться, а по-

зволила держать силой 
бедную девушку.

- Он тоже у меня за-
ложник! Он тоже болел, 
никуда не ходил, у меня 
все заложники, значит!

Похоже, и все больны.

тОлЬКО у нас!

мать злодея:

Я не преступница, я жертва

больше 
подробностей  

о прошлом 
екатерины, 

которой удалось 
сбежать, - на сайте KP.RU
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Валентина Ческидова 
 устала от внимания,  

но разоткровенничалась 
с журналистом «КП».
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В доме  
маньяка  

в Смолино 
следователи  

нашли  
фиксаторы  

и приспособления 
для пыток.

       Маньяк запирал голову        пленницы в специальную коробку
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Татьяна ЗИМНЯЯ

Стали известны новые 
подробности болезни 
народной артистки РСФСР, 
которая ушла от нас 
3 августа.

Причина смерти Ирины Петров-
ны, которую журналистам назвал 
источник в медицинских кругах, 
звучит так: «полиорганная недо-
статочность вследствие септиче-
ского шока». Иначе говоря, сеп-
сис, в результате которого отказали 
все органы, а ткани почти не про-
пускали кислород.

Диагноз (сепсис*), похожий на 
тот, который врачи ставили олим-
пийскому чемпиону по фигурному 
катанию Роману Кос томарову - за 
его жизнь медики боролись пол-
года, следила за этой борьбой вся 
страна. Роман выжил благодаря 
чуду, спортивному организму и 
относительно молодому возрасту 
(фигуристу 46 лет). У Ирины Ми-
рошниченко тяжелая инфекция 
осложнялась сопутствующими 
болезнями - когда наслаивается 
одно на другое, особенно в 81 год, 
ничего хорошего не жди. 

А ведь все началось с банальной 
простуды. С начала года она болела 
бронхитом, который то затухал, 
то возникал вновь. В последние 
две недели жизни актрисы бронхит 
перешел в пневмонию.

Сейчас ее коллеги говорят: эх, 
вот если бы она обратилась к вра-
чам сразу... А ведь она обращалась, 
причем регулярно. Как стало из-
вестно «КП», Ирина Петровна ле-
чилась в одной известной частной 
медицинской клинике, которую 

любят наши популярные артисты. 
Увы, мы часто верим, что, если 
ты заплатил большие деньги, тебя 
обязательно поставят на ноги. Но 
«частники» с лечением не справи-
лись. Артистка две недели лежала 
в больнице, а в легких в это время 
развивалась инфекция.

Когда стало понятно, что в 
частной клинике Мирошничен-
ко спасти не могут, ее отправи-
ли в государственную. 
Но поздно. Несколько 
дней Ирина Петровна 
пролежала в реанима-

ции в медикаментозной коме. А 
потом - все...

Как рассказала нам близкая под-
руга Мирошниченко, которая бы-
ла рядом с актрисой, Ирина сама 
захотела, чтобы ее похоронили не 
на Ваганьковском кладбище, где 
покоятся ее родители, а на Троеку-
ровском, на аллее актеров. Имен-
но там и состоялись 
похороны.

Свои среди своих

Ирину Мирошниченко погубил недуг, 
с которым сражался Роман Костомаров

* Сепсис - опасная для жизни дис-
функция внутренних органов, вызван-
ная нарушением регуляции ответа 
организма на инфекцию.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Две квартиры 
в Москве 
и счета в банках
До сих пор не ясно, кому 
достанется имущество актрисы.

Как это всегда бывает после смерти знамени-
тостей, сразу заговорили о наследстве Миро-
шниченко.

В собственности у актрисы две квартиры в 
центре Москвы, наверняка есть счета в банках.

Трехкомнатная квартира, в которой она жила, 
расположена в сталинском доме в ЖСК «50 лет 
МХАТ» на 1-й Тверской-Ямской. На риелторских 
сайтах трешка в этом доме стоит от 50 до 70 
миллионов рублей в зависимости от состояния.

Вторая квартира, однокомнатная, находится в 
Большом Гнездниковском переулке и досталась 
ей от родителей.

Дачу в Опалихе актриса арендовала более 20 
лет.

Ирина Петровна была женщиной не бедной, 
но одинокой. Родители давно умерли, детей и 
мужа нет, старший брат Рудольф также давно 
умер. Есть ли кто-то из дальних родственников, 
неизвестно.

- Сомневаюсь, что Ирина оставила завеща-
ние, - считает актриса и писательница Татьяна 
Бронзова, которая работала с Мирошниченко 
во МХАТе. - Хотя бы из суеверия, которое есть у 
всех актеров. Она могла бы оставить квартиру 
театру, который очень любила, если бы задума-
лась на эту тему. Но Ирина не думала о смерти, 
не жаловалась на здоровье... Кооперативную 
квартиру на Тверской ей подарил ее первый муж, 
драматург Михаил Шатров. Но то была малень-
кая квартира, которую она потом поменяла в этом 
же доме на большую трехкомнатную. Я была у 
нее в гостях не раз... У нее потрясающий вкус, 
антикварная мебель, все очень изысканно. Много 
дорогих нарядов, не говоря про украшения.

Известный адвокат Александр Добровин-
ский уже заявил, что, когда у умершего нет 
родственников, все достается Москве: «Квартира 
отойдет городу, а средства, возможно, пойдут 
государству».

Окончание. 
Начало < стр. 1.

«Меня спросили, как я 
отнесусь к такому реше-
нию, а я вообще не понял, 
о чем идет речь, - сетовал 
отец ушедшего актера Бо-
рис Галкин. - Потом, когда 
уже увидел, ахнул. Ничего, 
кроме смущения и оттор-
жения...»

Теперь Первый канал ре-
шил шагнуть дальше и пе-
реплюнуть собственную же 
картину «Высоцкий. Спаси-
бо, что живой» (2011), кото-
рая в свое время наделала 
немало шума, - барда там 
сыграл Сергей Безруков с 
помощью грима. Сейчас 
идет подготовка к съем-
кам еще одной картины, 
посвященной Владимиру 
Семеновичу. Новый фильм 

будет называться «Володя» 
и, судя по всему, станет 
мелодрамой - потому что 
в нем будет раскрываться 
история отношений арти-
ста с любимыми женщина-
ми. Гадать, кто же сыграет 
главного героя, не стоит.

Изображение Высоцко-
го отрисует искусствен-
ный интеллект. Амби-
циозную идею намерен 
осуществить режиссер 
Александр Жигалкин, сни-
мавший комедийные про-
екты «6 кадров», «Ворони-
ны» и другие. А вот тело, 
на которое «натянут» лицо 
барда, принадлежит певцу 
и актеру Александру Шпа-
гину, участвовавшему в шоу 
«Голос» и являющемуся 
большим поклонником и 
старательным подражате-
лем Высоцкого.

- Это полнометражный 
фильм, в котором впер-
вые в истории кино 
будет воссоздан ре-
альный историче-
ский персонаж со 
стопроцентной 
идентичностью 
при помощи ней-
росети, - говорит 
Жигалкин. - Актер 
Александр Шпагин 
уже много лет су-
ществует в этом 
образе. Манера го-
ворить, походка, 
игра на гитаре... Я 
думаю, что мы до-
бьемся практически сто-
процентного сходства.

Сюжет стартует в 1967 го-
ду, когда Станислав Гово-
рухин представил фильм 
«Вертикаль», который 
принес Высоцкому попу-

лярность. Проект выйдет 
на больших экранах и на 
Первом канале, дата пре-
мьеры пока неизвестна.

Подготовил 
Константин ГЛЫБА.

 � МОТОР!
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Новая картина будет посвящена 
личной жизни великого артиста, 

в частности, его отношениям 
с Мариной Влади.
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Певец и актер Александр Шпагин 
давно подражает Высоцкому - 
на его основе и будут рисовать 

компьютерного классика.
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Церемония 
прощания 
с актрисой 

прошла вчера 
в ее родном 

МХТ. 

Володя. Спасибо, что компьютерный?

О прощании 
читайте 

на сайте KP.RU
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Военкор «КП» 
провел сутки 
со спецподразделением, 
которое кошмарит 
противника  
FPV-дронами.

РАЗВЕДКА XXI ВЕКА
- Гляди, какой фраер, пря-

мо с папочкой приехал! - 
следят за происходящим на 
мониторах мужики в шор-
тах, тыкая по кнопочкам на 
джойстике.

Просторный зал, конди-
ционер (за окном +35), кухня 
с кофе, пирожки. «Война в 
стиле лакшери», - посмеи-
ваются парни.

Но на экранах - реальная 
боевая работа. В небе над 
вражеской территорией ви-
сит наш разведчик «Супер-
кам». Он передает картинку 
за десятки километров. 

Это приграничная терри-
тория Харьковщины. Из села 
давно выгнали мирных жи-
телей. К самому большому 
дому съезжаются пикапы и 
джипы. Большой начальник 
ВСУ явно собирал совеща-
ние.

- А так можно было? - удив-
ляюсь я.

- Расслабились, - коммен-
тируют наши операторы. - 
Ну мы их закрепим.

Есть старая аксиома - если 
в позиционном противостоя-
нии не кошмарить против-
ника, то он наглеет. 

Меня часто спрашивают 
белгородцы, почему мы не 
врубаем ответку. А эта ответ-
ка на моих глазах наносится 
артиллерией по точкам, ко-
торые передали бойцы «ле-
тучего» спецподразделения. 
Они ежедневно вскрывают 
расположения и штабы ВСУ 
в приграничье, по которым 
потом отрабатывают гауби-
цы. 

«Суперкам» возвраща-
ется к штабу, от которого 
как раз по соседним домам 
разъезжаются командиры с 
совещания. Представитель 
артиллерии в этой же комна-
те - отправляет координаты 
на батарею. Через несколь-
ко часов украинские СМИ 
раструбят, что российские 
танки (так решили, потому 
что наши гаубицы отработа-
ли очень точно) обстреляли 
мирное село, повредив не-
сколько домов. О том, что 
гражданское население от-
туда ВСУ давно вывезли, ко-
нечно, умолчат.

- Борт на перезарядку, - ко-
мандует оператор.

И я с двумя бойцами пры-
гаю в машину, которая едет 
в пригород, где к назначен-

ной точке подлетает БПЛА, 
раскрывает черный парашют 
и приземляется в поле. Оба 
парня - местные, белгород-
цы. Пошли в подразделение 
добровольцами. Один про-
шел через местную теробо-
рону, но прижился у беспи-
лотчиков. 

СУПЕРЭФФЕКТИВНЫЕ 
«ПТИЧКИ»

Серега, назовем его так, 
тоже из Белгорода. 

- Решил заниматься этим 
на своей земле. Пришел по 
зову сердца, и для меня тех-
нические устройства очень 
близки - есть образование. 
Как оказалось, я еще и имею 
навыки, подходящие для пи-
лотирования.

Серега - оператор ударно-
го беспилотника-камикадзе. 
В последнее время наши  
войска активно насыщаются 
такими дронами, которые, при 
относительно невысокой сто-
имости, имеют аномальную 
эффективность. Вспомните 
кадры с Запорожского направ-
ления, где пилотируемые бое-
припасы стоимостью 50 тысяч 
рублей уничтожают технику за 
миллионы долларов. В России 
разработки таких аппаратов 
начали вести энтузиасты, но 
поставки идут уже па-
раллельно и волонте-
рами, и через Мино-
бороны. 

- Это дрон «Упырь». 
Нам его поставляют наши 
близкие друзья из телеграм-
канала «Повернутые на во-
йне», - рассказывает Сере-
га. - Давно с ним работаем, 
машина очень хорошая. Сей-
час они снабжены зарядами 
разного свойства, оснаща-
ются электронными дето-
наторами и имеют большую 
дальность полета, что для нас 
очень важно.

Мы в лесу недалеко от гра-
ницы. До промежуточной 
точки доехали на машине, 

дальше пешком - к точке 
запуска. Ловкий невысокий 
боец забирается на дерево 
и устанавливает антенну-
ретранслятор, чтобы увели-
чить дальность полета. Рядом 
располагаются смежники 
из армейского спецназа со 
своими дронами «Бумеранг». 
Ждем команды от операто-
ров «Суперкама».

- Какие цели поражаете?
- И пехота, и техника, и 

блиндаж - все, что можем 
достать. У нас есть все типы 
боеприпасов - термобариче-
ские, зажигательные, оско-
лочные. Мастерим сами. Как 
показала практика, эффек-
тивнее всего работают заря-
ды, сделанные собственны-
ми руками. Но и штатными 
работаем - кумулятивными 
«морковками» (выстрел от 
ручного противотанкового 
гранатомета. - Авт.).

- РЭБ (средства радиоэлек-
тронной борьбы) давят?

- В этом плане наши «пти-
цы» себя очень хорошо по-

казали - основные системы 
РЭБ они проходят. Есть ис-
ключительные случаи, но 
процентов 95 у нас долетает 
до цели.

«ЕСТЬ ПОПАДАНИЕ!»
Ожидание растягивается на 

несколько часов в компании 
полчищ комаров. Противник 
именно в этот день неистово 
работает системами радиоэ-
лектронного подавления, не 
давая «Суперкаму» высмо-
треть для нас цель. Парни 
обсуждают, как FPV-дроны 
изменили расклад на поле 
боя.

- Это такая штука, от кото-
рой не убежишь и не спря-
чешься - ни в окопе, ни в 
блиндаже. По технике ар-
тиллерия с первого раза не 
попадет, а здесь - гарантиро-
ванное поражение. Машину 
догнать даже на высокой ско-
рости - нет проблем. У про-
тивника тоже такие дроны 
хорошо развиты. Одно время 
мы от них серьезно отстава-

ли, но сегодня однозначно 
впереди. Разработок у нас в 
стране много, но до фронта 
доходят не все. Одно дело, 
когда показываешь что-то 
на полигоне, другое, когда 
нужно работать на большой 
дистанции при активном 
противодействии врага. Сей-
час ждем координаты на уда-
лении под пять километров. 
А этот экзамен выдержит не 
каждый аппарат.

Наконец приходят цели. 
Бойцы надевают специаль-
ные очки, в которых виден 
весь полет дрона. Управле-
ние намного сложнее, чем 
обычным квадрокоптером, 
- нет стабилизирующих си-
стем и автоматики. Этим 
приходится жертвовать ра-
ди эффективности.

«Упырь» поднимается в 
небо одновременно с «Бу-
мерангом». Дроны с резким 
жужжанием уходят в сторо-
ну границы. Мне передают 
запасные очки, чтобы я мог 
наблюдать полет. Сначала 
беспилотники идут над по-
лем, затем пролетают линию 
траншей противника. «Буме-
ранг» уходит на свою цель - 
опорник. «Упырь» летит в 
сторону рембазы, в админи-
стративном здании которой 
аэроразведчики обнаружили 
скопление солдат ВСУ.

Серега делает пару кру-
гов над ним, чтобы выбрать 
точку удара. Голова инстин-
ктивно поворачивается, 
поднимается, опускается… 
Наконец он делает вираж и 
заходит в пике. Последнее, 
что я вижу, - темный про-
ем окна.

- Есть попадание! - под-
тверждает сидящий рядом 
оператор квадрокоптера.

Он снимает атаку с копте-
ра, зависшего рядом с нами, 
наводясь на цель мощным 
зумом. Нет объективного 
контроля - нет засчитанного 
поражения. А на кадрах от-
четливо видно, как «Упырь» 
взрывается внутри здания.

Через пять минут бойцы 
отправляют очередную па-
ру беспилотников.

Спецназовцы ведут обуче-
ние молодого оператора пря-
мо здесь, в боевых условиях.

- Зачем мне его отправлять 
в Москву на три месяца, - по-
жимает плечами командир 
группы. - Здесь он за не-
сколько выходов научится 
всему. А выходы у нас каж-
дый день.

С той стороны начинают 
работать минометы. ВСУ 
наугад стреляют по сосед-
ним лесопосадкам в на-
дежде накрыть операторов-
камикадзе.

- В нашем деле главное - 
вовремя уйти, - подмигивает 
Серега.

Мы сворачиваемся и на 
огромной скорости уносимся 
с точки запуска. На поиск 
спецгруппы уже наверняка 
вылетел вражеский беспи-
лотник.

Не в этот раз...

     Александр КОЦ      

               
               

    

Включаем ответку  
по убийцам белгородцев

Ал
ек

са
нд

р 
КО

Ц
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

FPV-дрон «Упырь» такой 
глазастый, что может 

работать и в ночи, 
когда просыпаются 

темные силы.
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Беспилотный летательный аппарат «Суперкам» 
передает картинку за десятки километров.

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа военкора 

Александра Коца. Включайте Радио 
«КП» по четвергам в 19.0091.0 FM
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Все люди являются но-
сителями интеллекта. Но 
некоторые бессимптомно.

✱  ✱  ✱
Василий понял, что 

Галя ему изменяет, ког-
да нашел в шкафу... та-
буреточку и кучу раз-
гаданных кроссвордов.

✱  ✱  ✱
Психи захватили дурдом 

и требуют один доллар и 
миллион вертолетов.

✱  ✱  ✱
Иногда мне кажется, 

что единственный че-
ловек в мире, которого 
интересует мое мне-
ние, - это тетка за кас-
сой со своим вопросом 
про пакет.

✱  ✱  ✱
Эдуард Генрихович лю-

бит приходить на свадьбу 
и на выкупе перекупать не-
весту у жениха.

✱  ✱  ✱
- АвтоВАЗ заявил о 

готовности обеспечить 
чиновников отечествен-
ными машинами.

- Надеюсь, это будут 
машины «Ока»…

✱  ✱  ✱
У Паши было два яблока, 

а у Васи - одно. Так они 
и жили с этой никому не 
нужной информацией.

✱  ✱  ✱
- Где вы храните сбе-

режения?
- В рублях.
- Отличное место, ни-

кто не догадается ис-
кать их там!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Рейтинг значимости. 8. 
Древняя страна, где детей 
купали в вине. 9. «Ангел 
бездны». 10. Что в любую 
свободную минуту читает 
Соня Мармеладова? 12. 
Что оказывают ставлен-
нику? 13. Прагматизм на-
оборот. 14. «Бесплодный 
... уплывших дней». 16. 
Самая популярная песня. 
17. Кто обманом живет? 
18. Отвечающее нашим 
слабостям. 19. Крупа в 
харчо. 22. Где работает 
герой Евгения Леонова из 
фильма «Зигзаг удачи»? 
23. Галактический ... из 
саги «Звездные войны». 
24. «Трапеза» для «изго-
лодавшегося авто». 25. 
Что берут за основу по-
становки?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 

Живопись листьями, цве-
тами и пухом. 2. Первый 
пивовар. 3. Чей первый 
«Оскар» связан с филь-
мом «Крамер против Кра-
мера»? 5. «... уважали 
очень Леньку Королева 
и присвоили ему звание 
короля». 6. Головоломка 
на расстановку цифр. 7. 
«Радикальное средство 
борьбы» с дефицитом. 11. 
Товарный, но не вид. 14. 
Кто управляет болидом? 
15. Меховая безрукавка у 
венгров. 16. Первая жена 
Пабло Пикассо. 17. Кто за-
щищает графа Альберта от 
гнева вилис? 20. «Я подни-
маю свой ... чтоб выпить за 
твое здоровье» (из песни). 
21. Каким орехом культу-
ристы обычно повышают 
свою выносливость? 22. 
Принтер внутри телефона.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Престиж. 8. Спарта. 9. Абаддон. 10. Библия. 12. 
Протекция. 13. Наив. 14. Пыл. 16. Хит. 17. Жулик. 
18. Милое. 19. Рис. 22. Фотоателье. 23. Сенат. 24. 
Заправка. 25. Пьеса. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Осибана. 
2. Гамбринус. 3. Стрип. 5. Ребята. 6. Судоку. 7. Изо-
билие. 11. Ярлык. 14. Пилот. 15. Киптарь. 16. Хох-
лова. 17. Жизель. 20. Бокал. 21. Пекан. 22. Факс.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

дарья 
ПаШНиНа, 

33 года, 
Челябинск:

- имею степень 
бакалавра 

по специальности 
«управление 
персоналом». 
Поработала 

журналистом, 
предпринимателем, 

фотографом. 
сейчас участвую 

в модных дефиле, 
снимаюсь  
в рекламе, 

музыкальных 
клипах, телешоу 

как модель 
и в качестве 

певицы в москве  
и Питере. в марте 

2022 г. вышел 
художественный 

фильм с моим 
участием.

О повальной моде  
на образ Барби  

< стр. 12.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Цвет Барби пойдет далеко 
не каждой. Нужны не только 

фигура, золотые локоны, смуглая 
масть, но и чарующая улыбка. 

Дарья - вылитая кукла, безупречная.

Письма с фото присылайте  
по адресу: «Комсомольская правда»,  

ул. Новодмитровская,  
д. 5А, стр. 8, Москва, 127015. 

На конверте напишите:  
«Мисс купальник «КП».  

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся 

вам участницу  
на нашем  

сайте KP.RU  
в разделе  

«Будь стильной  
с «КП»!
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Краснодар +33…+35 +25…+27
Майкоп +31…+33 +23…+25
Ейск +29…+31 +25…+27
Сочи +27…+29 +24…+26

Погода на завтра, 9 августа
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(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 39%
Ветер - 4 м/с, 
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Убывающая Луна
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